
El incalculable legado
social de la madre 
Gregoria Cicarelli
El jueves 31  de enero   la Región de Coquimbo se 
impactó  con el  deceso  de  la religiosa quien duran-
te décadas    desarrolló, sobre todo en la parte alta 
de Coquimbo, un trabajo social que se expandió al 
resto del país.
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El grupo Los Tres puso
el broche de oro en el 
Festival de La Serena
Anoche se dio por finalizada la versión 2019 del cer-
tamen que resultó todo un éxito y que contó con 
una masiva concurrencia de público durante las dos 
jornadas en el Faro Monumental. 38-39

SE AGUDIZA 
LA MOLESTIA 
POR LOCALES 
NOCTURNOS EN 
SECTOR CÉNTRICO 

CARABINEROS ENTREGÓ INFORMES ADVERSOS

DIRECTOR REGIONAL DE GENDARMERÍA

“Hay un déficit de 
funcionarios en la zona 
norte del país”
El coronel Leoncio Hidalgo, admite que no habría  mayor 
interés por ingresar a la entidad, al menos en este sector 
de Chile, generando sobrecarga laboral en algunos recin-
tos. Pero descarta que el suicidio del gendarme Francisco 
Aravena, quien se desempeñaba en Ovalle, se produjera 
por un estrés en el trabajo.

19-20

COPA DAVIS
Tras un juego intenso y lleno de adrenalina, Christian Garín logró vencer a Jurij Rodionov, 
sellando la serie frente a Austria y asegurando el pase al mundial que se desarrollará en 
el mes de noviembre en Madrid. 34-35
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Concejo municipal de La Serena revocó la patente de alcoholes a 
seis recintos -debido a la eventual inseguridad que provocaban-, pero 
al día siguiente revirtió la decisión en tres de los casos cuestionados 
desatando la polémica.
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#eldia_cl
Cartas al director

#ReporteroElDia   +56954636111  y al +56981892799 

En esta época del año, se 
observa un aumento de los 
accidentes por mordeduras 
de arañas de rincón, ya que es 
la época en que se reproduce y 
sale a cazar alimento. En Chile, 
la araña de rincón es una de las 
más peligrosas. 

Las mordeduras por arañas 
se traducen en un problema 
de salud pública, por su mag-
nitud, prevalencia y el impac-
to que pueden causar en la 
comunidad. Si bien todas las 
arañas en Chile son venenosas, 
es decir, producen sustancias 
tóxicas que pueden dañar los 
tejidos de un ser humano, serán 
consideradas peligrosas para 
nosotros aquellas que además 
de poseer veneno, vivan dónde 
el ser humano habita y posean 
la capacidad de perforar la piel 
para inyectar su veneno.

Es común encontrarla en las 
casas en rincones, ropa colgada 
en los closets o toallas colgadas, 
detrás de cuadros y muebles, 
bodegas, especialmente en 
lugares donde no se ha lim-
piado o removido objetos por 
mucho tiempo. No es agresiva y 
la mordedura suele producirse 
de forma accidental, cuando la 
araña es presionada contra la 
piel o se siente atacada.

Es por ello que se aconseja 
sacudir las toallas que se en-
cuentran colgadas o guardadas 
en el closet antes de usarlas; 
sacudir y revisar la ropa antes 
de vestirse; evitar dejar la ro-
pa tirada en el suelo antes de 
ponérsela; separar las camas 
y otros muebles de los muros; 
sellar con silicona las ranuras 
de puertas y ventanas; y realizar 
aseo prolijo en el hogar, espe-
cialmente en lugares con poca 
luz, como clósets, muebles y 
bodegas.

Arañas de 
rincón

Fernando Torres

Director Escuela Química y 

Farmacia U. Andrés Bello

Agradecimientos
Los trabajadores de la plaza 

de Armas , del patio de comida 
y de la Plazuela Santo Domingo 
están muy agradecidos  por la 
oportunidad de dar trabajo a 
tantas personas  y a la vez desean 
que la Feria del Libro  tenga todo 
el éxito de todos los años. 

Jazna Tallar Politeo

Artesana

El tema de los perros callejeros no deja de ser preocupante. Las personas que esperan colectivo frente al Museo Arqueológico denuncian que una jauría de estos animales 
se congregan en el sector, porque otros transeúntes los alimentan, considerándolo peligroso para las familias que transitan por la calle.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, nombre, rut 
y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la

LOS TEXTOS Y OPINIONES SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE LOS FIRMANTES

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes 
las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento de diario El Día >>

Trending Web

#CopaDavis

Copa Davis
¡Chi chi chi, le le le! El equipo de @massunico 
sacó su pasaje hacia las finales de Noviembre 
en Madrid. Triunfo de Garín sobre Rodionov con 
remontada 3-2 en los Qualifiers. Un fin de semana 
de ensueño para Chile.
Cooperativa
El emocionante abrazo que Massú le dio a Garín 
tras definir el triunfo de Chile en Copa Davis.

Chilenos que cotizaron entre 35 y 40 
años tienen pensiones sobre $500 mil

Marylin Aguilera: “¿En qué país es? Porque aquí en 
Chile no es“.

Carlos Navea: “Con 40 años de servicio jubile con 
153.000 pesos ¡Qué manera de mentirle a la gente!”.

Conductor en estado de ebriedad generó 
accidente múltiple en ruta D-41

Fanny Alday: “En la actualidad a mucha gente se le regala 
la licencia y los conductores cada vez son más incons-
cientes. La solución no pasa por instalar lomos de toros”.

Así lo señala la Superintendencia de Pensiones, en 
relación a los chilenos que jubilaron durante el año 2018.

El hecho ocurrió pasada la medianoche del viernes, en 
el kilómetro 26 de la ruta que une La Serena y Vicuña.

DENUNCIA
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Comienzan normativas
sobre tenencia de mascotas

Editorial Humor

por: Gai
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ntra en vigencia este mes 
la disposición, luego de 

una marcha blanca, que obli-
ga a quienes tienen mascotas 
a la inscripción en un registro 
especial y a la instalación de 
un chip.

El no cumplimiento de esta 
norma hará efectiva el cursar 
multas para los dueños de 
perros que no 
estén inscritos en 
el mencionado 
registro, labor 
que han estado 
cumpliendo las 
municipalidades, 
otorgando garan-
tías especiales 
para cumplir con la ley.

En este mismo escenario está 
la responsabilidad que com-
pete a los dueños de perros 
de razas peligrosas y que 
obligan a mantener con ello 
resguardos especiales para 
evitar ataques, como de hecho 
ha ocurrido anteriormente, en 
varias oportunidades, y que 
han cobrado la vida de perso-
nas, niños, niñas y adultos o 
han quedado serias secuelas.

Entre las razas peligrosas 
están doberman, pitbull, rott-
weitter y dogo argentino, por 
mencionar algunas.

Es bueno conocer la mencio-
nada legislación porque, hasta 
ahora, son pocos los que han 
cumplido, por ejemplo, con el 

retiro de las fecas o el causar 
daños a terceros.

El año pasado, a nivel nacio-
nal hubo un incremento de 
los ataques de perros, en espe-
cial de aquellos sin dueños 
y es conveniente que, en el 
marco de las mencionada ley, 
se adopten por parte de las 
autoridades respectivas las 

medidas corres-
pondientes.

No es posible 
que estos canes 
pululen por las 
calles céntricas 
de las ciudades, 
como sucede 
en La Serena o 

Coquimbo con el riesgo que 
implica para los transeúntes. 

Es allí donde radica el princi-
pal problema ya que debe asu-
mirse la responsabilidad por 
parte de la respectiva muni-
cipalidad. El año pasado un 
tribunal de justicia en la zona 
sur del país, determinó que el 
Servicio de Salud y el municipio 
debían hacerse cargo del pro-
blema.

Si bien existen caniles, no es 
menos cierto, que algunos, 
irresponsablemente,  lanzan 
a la calle sus perros o los 
dejan abandonados cuando 
pequeños, hecho también san-
cionado por la Ley Cholito. Eso 
es algo en lo que también hay 
que trabajar.

Los 11 gabinetes de Pedro Montt
Columnistas

Alejandro San Francisco

E

omo ocurrió habitualmente en el régimen 
parlamentario, Pedro Montt también sufrió 

las rotativas ministeriales, pese a lo que había signifi-
cado su candidatura en 1906, en cuanto a los ideales 
de regeneración y a los intentos de moderación de 
los vicios del sistema. El paso de los años mostraría 
que las ilusiones, como en otros momentos, se 
desvanecerían con la misma rapidez con la que 
habían surgido.

Aún así, después de Jorge Montt, que solo contó 
con ocho gabinetes durante el primer gobierno 
del parlamentarismo chileno, Pedro Montt fue 
el segundo gobernante con menor cantidad de 
cambios ministeriales: tuvo “solo” 11. Sin embargo, 
es necesario considerar que su administración 
se extendió por cuatro años, de manera que el 
promedio sigue siendo considerablemente alto, 
prácticamente tres ministerios cada año.

En cuanto a su composición, las combinaciones 
de los gabinetes fueron muy variadas. La razón es 
que se formaban no por diferencias mayores, de 
carácter doctrinal o ideológico, sino que respondían 
a situaciones coyunturales, derivadas de que la 
mayoría del Senado o de la Cámara de Diputados 
decidía censurar al gabinete, provocando su caída 
y reemplazo por otra fórmula. Así, hubo ministros 
del Interior liberales, como Javier Ángel Figueroa, 
Vicente Santa Cruz, Eduardo Charme e Ismael 
Tocornal; nacionales, como Rafael Sotomayor, Elías 

Fernández, Agustín Edwards Mc Clure y Enrique 
Rodríguez; así como el balmacedistas Luis Antonio 
Vergara. Los demás cargos eran ocupados por 
figuras de diferentes partidos, aunque con una 
clara primacía de los liberales.

Sin embargo, las combinaciones de gobierno 
admitían pasar de gabinetes que integraban a 
destacados prohombres del Partido Conservador 
hasta otros que incluían a miembros del Partido 
Radical. Los balmacedistas, antiguos defensores del 
presidencialismo -por el cual incluso Chile había 
sufrido los rigores de una guerra civil- se movían 
como peces en el agua dentro del parlamentarismo, 
y podían ser parte de ministerios que contaran 
con conservadores, radicales o ninguno de esos 
partidos. Era el pragmatismo que se imponía en 
todos los grupos políticos y que, en buena medida, 
iba horadando las bases de legitimidad del régimen 
parlamentario, que llevó a diversos estudiosos 
y políticos a pensar en la urgencia de reformas 
constitucionales y políticas. 

Como suele ocurrir cuando las autoridades están 
ensimismadas y lejanas a los problemas sociales, se 
hizo muy poco para corregir los vicios del sistema.

Profesor de la Pontificia Universidad Católica de 
Chile y de la Universidad San Sebastián. 

Director de Formación del Instituto Res Publica

C

Entre las razas peligro-
sas están doberman, 
pitbull, rottweitter y 
dogo argentino, por 
mencionar algunas.
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EL INFATIGABLE LEGADO 
SOCIAL  DE LA MADRE  GREGORIA 

era estar en Coquimbo, prin-
cipalmente  en la Parte Alta. 
La  contactamos a través de  
la hermana Ana María Tapia, 
quien nos abrió las puertas 
de su hogar. 

Su  lucidez  sorprendía.  

En   el hogar  Santa María 
del Refugio, ubicado en calle 
Padre Hurtado en  el sector de 
Shangri-La en la parte alta de 
Coquimbo, donde funciona el  
colegio del mismo nombre, pa-
só  sus últimos  años la madre 
Gregoria Cicarelli Salone.  En 
el mismo lugar donde en la 
década del ’60 partió su labor  
solidaria y de ayuda a los me-
nores vulnerables. De  ahí que 
su deceso la noche del jueves  
impactara fuertemente en la 
Región y en el país. 

En  abril de 2015 concedió  
una de sus últimas entrevistas, 
donde repasó su labor  y sobre 
todo lo alcanzado.  Como un 
reconocimiento a su esfuerzo 
hoy reproducimos este diálogo 
que se efectuó en el recinto 
de la parte alta de Coquimbo. 

  En los cerros del puerto  su 
figura fue querida.  Una de sus 
últimas  apariciones públicas 
fue en abril de 2011 en la iglesia 
San Luis donde se le rindió 
un homenaje a través de una 
homilía. En esa oportunidad 
había  accedido a dar una en-
trevista a diario El Día, pero a 
última hora se canceló por 
dificultades en su salud. La 
religiosa venía llegando de 
Italia. Sin embargo, su deseo 

Originalmente   el proyecto había partido en la Parte Alta de Coquimbo, sin embargo, con el tiempo ancló en el sector de Cuatro Esquinas donde creció  al ritmo de 
las necesidades de la población.

CEDIDA

ELEAZAR GARVISO
Coquimbo

Actualidad
El jueves 31  de enero   la Región de Coquimbo se impactó  con el  deceso  de  la religiosa quien durante 
décadas    desarrolló, sobre todo, en la parte alta de Coquimbo, un trabajo social que se expandió al resto del 
país y que tuvo  en la creación del Hogar Redes una de sus mayores expresiones. En abril de 2015 concedió a 
diario   El Día una de las últimas entrevistas, donde resumió su labor y reflexionó sobre su vida.

RECONOCIMIENTO MUNDIAL

Aunque tenía algunas difi-
cultades para  desplazarse   
y debe ser ayudada en todo 
momento, le gustaba entablar 
conversaciones y estar al día  
de lo que está ocurriendo.  Su 
última etapa vivió   rodeada 

de cariño.   
El diálogo se concretó des-

pués de su sagrada siesta.  Se 
concentró principalmente en 
uno de sus mayores orgullos: 
El Hogar Redes y el esfuerzo 
que realizó por sacar adelante  

la casa de acogida para niños 
que padecen sida. 

Admitía que en la  Parte Alta 
de Coquimbo  fue feliz, “estoy 
contenta del quehacer   y con-
tenta de estar aquí”.

Durante el diálogo se emocio-

nó.  Sus recuerdos se centraron 
en el trabajo con los niños.  
Lo catalogó como una obra 
espontánea, “porque llega-
ban los menores que más lo 
necesitaban,  niños debiluchos.  
Advertía que  en Coquimbo los 
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menores no eran bien atendi-
dos y por eso que llegamos 
nosotros. Buscamos la forma 
de alimentación correcta”,  
confesó con emoción. 

La religiosa lamentaba  que  
puedan existir personas que 
dejan abandonados a sus hijos, 
“da lástima”. Pero, con la misma 
fuerza considera que más per-
sonas pudiesen desarrollar una 
labor de estas características. 
“Sería bonito que hubiesen más 
instituciones preocupadas de 
los niños. Que se formaran 
grupos de mujeres dedicadas 
a los niños”.

No ocultaba que advertía 
mucha indiferencia hacia el 
dolor que pasaban los me-
nores que estaban sin padres, 
“mucha indiferencia de la so-
ciedad misma. Los  pequeños 
necesitaban de mucho cariño, 
pero eran menospreciados, lo 
mismo que  los niños con sida. 
Eso me dolía y me motivaba 
diariamente para ayudarlos 
y darles  todo el afecto que se 
necesitaba”.   Se encariñaba 
de sobremanera. “Hablaba  de 
mis niños, no eran míos, pero 
los trataba de esa manera”. 

RESULTADOS  
ESPERANZADORES

Admitía que la sonrisa de los 
pequeños es  lo que  tenía  más 
presente día a día. “Me tiene 
muy contenta, sobre todo por 
el trabajo que hacía y de los 
resultados que obteníamos”. 

Se muestra agradecida y es-
peranzada  de la vigencia que 
hasta hoy tiene el Hogar Redes, 
“está  siguiendo su camino”.    

Pero también  insistía que le 
gustaría que más personas se 
pudieran interesar por desa-
rrollar labores similares. “Que 
vuelvan la mirada a los niños 
que son abandonados, que no 
tienen mamá ni papá”. 

Aunque en los últimos años 
su salud se había  resentido 
y cada día sus salidas fueron 

más limitadas, su estado de 
ánimo sorprendía.  Reflejaba 
vitalidad. “Todavía me falta 
mucho por hacer y me satisface 
que existan  otras personas que 
se están involucrando en esta 
obra. Eso es gratificante. Hay  
muchas personas que se han 
acercado expresando que se 
quieren acercar a los niños”, 

confesaba a diario El Día. 

ENCUENTRO SAGRADO

Durante su trabajo un respal-
do fundamental fue el Papa 
Juan Pablo Segundo. De hecho, 
el pontífice la recibió en varias 
oportunidades en el Vaticano. 
Incluso, estuvo en la histórica 
visita que el pontífice efectuó a 
la zona en abril de 1987  en el ex 
club hípico de Peñuelas. “Aún 
recuerdo  cuando el Papa (Juan 
Pablo Segundo), me tomaba 

la mano”. 
Su trayectoria ha sido reco-

nocida con numerosos home-
najes. Ella los agradece. “Siento 
tranquilidad, me pongo con-
tenta porque significa que lo 
estoy haciendo bien”, enfatiza. 

La entrevista se efectuó bajo 
un Cristo de madera. Por mo-
mentos la madre Gregoria se 
emociona.  Destaca con orgullo 
que Dios es su vida. “No podría 
pensar en otra forma de vida, 
sino que entregarme al bien 
de los demás”. 

Pero lo que más le genera 
satisfacción es  que gran parte 
de su legado está en la parte 
alta de Coquimbo. “Un lugar 
que era mucho más pobre. 
Partimos acá porque había 
mucho más necesidad, además 
que nos gustaban los desafíos 
difíciles. Al principio no lo sentí, 
pero después advertía cómo 
crecía y bendito sea Dios, él 
no nos había abandonado”. 

El  mensaje para  las nuevas 
generaciones es claro,  “que 
continúen sacrificándose y 
me gustaría que más gente 
pudiera colaborar. Que den 
un poco de lo que tienen para 
regalárselo a los niños… que 

• La religiosa
 Ha sido despedida con di-
ferentes homilías. Sus res-
tos fueron velados   en la 
Parroquia San Luis de Co-
quimbo entre 12:00  a  17:00 
horas,luego en  el Colegio 
Santa María de Belén II, Sin-
dempart, desde  donde se-
rá traslada a la catedral  de 
La Serena luego que a las 
10: 00 horas se oficiará una 
misa y desde allí su cuerpo 
será trasladado a las 12: 00 
al Cementerio Católico de 
Coquimbo.

> Claves

Por décadas  la madre Gregoria  pasaba entre  Italia, su país natal, Santiago y la Región de 
Coquimbo. Con nuestra zona la unía una iniciativa que sacó adelante contra viento y  marea: la 
creación del Hogar Redes.

CEDIDA

+  CONTINÚA EN PÁGINA 8
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no abandonen a los niños en 
la pobreza. Ojalá que se llegue 
a quienes más  les hace falta 
y que los niños sean felices”. 

UNA MANO SOLIDARIA 

Junto con la creación de este 
hogar primero en la parte alta 
y luego en el sector de Cuatro 
Esquinas, la  madre Gregoria  
pasó a la historia con  el impulso 
que le entregó a un hogar para 
niños enfermos de sida. Fue una 
apuesta  arriesgada. Demasiado 
osada en una época en que poco 
se hablaba de esta enfermedad, 
ni menos se creía que podría 
afectar a los menores.  “Ahora 
el trabajo es mucho más fácil, 
pero en principio era muy di-
fícil que se ayudara a un niño 
infectado. Pero  poco a poco 
fuimos trabajando, había que 
pensar en los niños con sida y 
no en uno”. 

Ella defendió la obra con fuer-
za. Desplegó toda su convicción. 
Esta posición está plasmada en 
las numerosas entrevistas que 
concedió en los ’80 y ’90. Para 
esta nota periodística hurgamos 
en estos archivos para revisar 
su postura. 

A  mediados de los ’90  el hogar  
fue conocido como sidario. A 
la hermana Gregoria nunca le 
gustó ese nombre.  Ella siempre 
le denominó Casa de Acogida  
Santa Clara de Asís. En principio, 
atendía a 12 niños que padecían 
la enfermedad de 0 a 5 años, 
además de sus padres. 

En  la búsqueda de apoyo la 
religiosa tendió puentes con 
Lucién Engelmajer, quien  
también había desarrollado 
un trabajo con jóvenes que 
tenían problemas con droga. 
En una visita a Chile, “él nos 
preguntó qué necesitábamos 
para proseguir con nuestra 
labor, a lo que respondimos 
sobre la necesidad de ampliar 
esta casa para poder atender a 
más niños”, recordó en junio 
de 1995. 

En la misma entrevista la re-
ligiosa admitía que  era difícil 
detener la enfermedad, “si no se 
inculcaban principios morales 
de tal  manera que los enfermos 
sientan el deber de no contagiar 
a ninguna persona y al mismo 
tiempo exijan  el respeto de la 
sociedad por ellos que están 
contagiados”. 

La madre  estaba esperanzada 
por abrir  un centro para niños 
con sida  en la zona. Se la había 
jugado por ello. “Es un trabajo 
que tenemos contemplado 
desarrollar próximamente 
dentro de nuestros proyectos. 
Pensamos que pronto podre-
mos conversar con las autori-
dades respectivas para realizar 
las gestiones pertinentes en la 
fundación para poder contar 

con una casa similar a la de 
Santiago que atiende a los 
niños con este problema”, 
rememoró en esa entrevista. 

La religiosa admitía en aquel 
entonces que  era complejo 
tratar el tema en nuestra zona. 
“En  la IV Región hay personas 
portadoras del sida, pero el 
rechazo que en general la 
comunidad tiene a esta en-
fermedad no les permite a los 

afectados manifestarse como 
debería ser y así solicitar la ayu-
da necesaria. A los enfermos 
en este sentido les falta el valor 
necesario para confiar en las 
instituciones  o centros que 
les puedan orientar y mantie-
nen en secreto su problema. 
A quienes tienden sida les 
diría que deben ser valientes 
y enfrentarse a la sociedad. 
Ellos tienen derecho a ser 

respetados por sus semejantes 
como cualquier ser humano, 
ante todo son personas y creo  
que es importante que sepan 
que  nosotras realmente los 
queremos”. 

Su llamado fue desesperado. 
“Pensamos que los afectados 
con este virus tienen que salir 
de su anonimato, con el fin 
de que puedan vivir más y 
desarrollen  una vida normal”, 
aseguraba hace 20 años. 

La religiosa lamentaba que 
a pesar del drama de la afec-
ción, aún en la región, “no  he 
percibido una campaña sis-
temática en nuestra zona en 
relación al conocimiento y la 
responsabilidad que debemos 
tener frente a estos casos que 
muchas veces permanecen 
en el anonimato, agravando 
ciertas situaciones que debe-
rían tratarse”.

LA SOLEDAD DEL MAL

En  noviembre de 1996 volvió 
a insistir en lo delicado que 
se estaba transformando  el 

intentar ocultar que en la zona 
existían niños con sida. “Creo 
que se comete un error, en el 
sentido que hay que abrir una 
instancia en que los enfermos 
de sida, especialmente adultos 
tienen una necesidad de co-
municarse y tener una parte 
donde reunirse, ya que viven 
en una soledad tremenda-
mente grande y mueren  en 
una soledad peor todavía”. 

Reconocía que  urgía contar 
con un centro para menores 
con esta enfermedad.  Esto 
porque ya  a finales de la dé-
cada del ’90  la zona estaba en 
el cuarto lugar  de personas 
infectadas. 

Cuando se le preguntó de-
rechamente si advertía que 
había autoridades que tendrían 
temor a develar públicamente 
el tema, ella con su frontalidad 
acostumbrada, aseguró que 
“no  es miedo. Creo que es por 
respeto a las personas. Pero, hoy 
por hoy no podemos decir que 
se respeta al afectado cuando 
se tiene miedo del contagio. Se 

tiene temor porque se piensa 
que se contagiará con puro 
mirarla. Este es el tabú que 
es necesario eliminar. Es por 
ello que nosotros estamos 
trabajando con los adultos, 
niños y no tenemos miedo 
de contagiarnos”. 

Si  bien valoraba  la apertu-
ra que  se estaba dando  en 
Santiago, sí reconocía que en 
la Región de Coquimbo, “hay 
como un lienzo pesado sobre el 
asunto sida y que no se quiere 
destapar… no creo que sea la 
iglesia o si no me prohibirían 
trabajar por los niños y adultos 
con sida”. 

La  madre Gregoria se esforzó 
en sacar por todos los medios 
el centro. “Siempre he pensado 
que si tuviera dinero compraría 
el terreno contiguo al Hogar 
Redes. Allí se construirían ca-
bañas  donde  puedan vivir 
las familias y los afectados, 
especialmente aquellos que no 
tienen trabajo y que han sido 
echados porque se descubrió 
que tenían sida”.

En el hogar que  la cobijaba funciona el colegio Santa 
María del Refugio  que está orientado a los menores 
que más lo necesitan. 
En la entrevista que concedió en junio de 1995 la madre 
Gregoria admitió que esta iniciativa surgió luego que 
se habían dado cuenta que muchos niños en la parte 
alta de Coquimbo, “hacían sus tareas en el suelo, en las 
puertas de sus casas, colocando sus cuadernos sobre 
las piedras y siempre estaban solos, puesto que sus 
madres trabajan. Pero, en paralelo buscaban evitar la 
deserción escolar y alejarlos de la droga y la vagancia”. 

Necesidad al desnudo

En esta imagen histórica, la madre Gregoria en  plena calle solicitando la colaboración de la 
comunidad para sacar adelante sus  obras. 

Hasta sus últimos días  la madre Gregoria vivió rodeada de ca-
riño en  un hogar de la Parte Alta de Coquimbo.  En cada entrevista 
la religiosa exteriorizaba el amor por sus niños del Hogar Redes.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONACEDIDA
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Publique sus avisos económicos en:

También en www.diarioeldia.cl

Brasil 421
La Serena

Mall Puerta del Mar
Módulo

Aldunate 943
Coquimbo

Miguel Aguirre 109
Ovalle

Surgen oportunidades de avances para
el Casco Histórico tras último terremoto

ReconstRucción

Mientras se terminan los últimos 
catastros, los vecinos se informan 
sobre los recursos a los que 
pueden acceder para reparar sus 
viviendas. Los dirigentes vecinales 
quieren concientizar a cada actor 
para lograr “cambios de fondo y 
soluciones oportunas” para los 
edificios patrimoniales.

Los daños en el Casco 
Histórico de La Serena tras el 
más reciente terremoto en 
la zona fueron algunos de los 
hechos que más lamentó la 
autoridad local al momen-
to de hacer balances tras la 
emergencia.

DIEGO GUERRERO
La Serena

Los lentos procesos para 
reconstruir y restaurar edifi-
cios regulados por la Ley de 
Monumentos Nacionales, 
una vez más preocuparon a 
la comunidad, y quienes han 
liderado tanto críticas como 
gestiones han sido los mismos 
propietarios de las viviendas y 
vecinos de la zona típica.

E n  e l  C o m i t é  P ro 
Reconstrucción del Casco 
Histórico son conscientes de 
las dificultades para rescatar 
sus casas, de alto valor patri-
monial, y junto a la Sociedad 
de Fomento Barrio Almagro 
buscan agilizar soluciones con-
cretas y conseguir un “apoyo 
oportuno” de las autoridades, 
con el objetivo de recuperar 
construcciones afectadas y 
prevenir que se repitan las 
lamentables postales de las 

que ha sido testigo La Serena 
en las últimas semanas.

Fondos a disposición

El pasado jueves los dirigentes 
se reunieron para analizar el 
escenario, que ha cambiado un 
poco tras el terremoto, con una 
reunión informativa en la que 
dieron a conocer a los vecinos 
las líneas de financiamiento a 
las que pueden acceder para 
mejorar sus viviendas.

La presidenta de la Sociedad 

Dirigentes vecinales  aseguraron que muchas construcciones no contaban con un correcto 
trabajo técnico para la conservación de los inmuebles. 

JUAN CARLOS PIZARRO

de Fomento Barrio Almagro, 
Irene Machuca, explicó que 
se pusieron a disposición dos 
modalidades. La primera de 
ellas es un programa a través del 
cual Serviu aportará recursos 
para la recuperación del Casco 
Histórico.

Los montos disponibles au-
mentaron y llegaron hasta 
los 360 UF para este año, y las 
coordinaciones, que habían 
comenzado en los primeros 
días de enero, se han ido inten-
sificando luego del terremoto.

Con la emergencia, los veci-

Javier Armijo, presidente del Comité Pro Reconstruc-
ción del Casco Histórico considera que “somos un 
país más bien reactivo, porque reaccionamos frente 
al embate del tiempo y la naturaleza y no tenemos un 
apoyo previo efectivo”.
En ese sentido emplazó a las autoridades “a que ac-
túen”, y se hagan modificaciones sustanciales a la Ley 
de Monumentos Nacionales y “presten atención al 
Casco Histórico (…) un llamado de atención al subse-
cretario de Patrimonio Cultural, Emilio de la Cerda, que 
conoce la región y La Serena puntualmente. Ha ayuda-
do a hacer proyectos, pero queremos que no solo haya 
mayor financiamiento, sino también mayor atención”.
Irene Machuca, presidenta de la Sociedad de Fomento 
Barrio Almagro, indicó que espera que los cambios en 
la ley permitan tener más capacidad de decisión a nivel 
local para solucionar los problemas del patrimonio y 
acortar los tiempos de acción.

Necesidad de cambios

Comité Pro Reconstrucción

Así se construyó 
Chile, con la vida 
de barrios y el 
Barrio Almagro lo 
ha logrado rescatar 
al límite de la 
resistencia urbana y 
eso es lo valedero”,

JAvIEr ArmIJo
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Vecinos  se informaron sobre las acciones a seguir y beneficios a los que pueden acceder. 
ANDREA CANTILLANES

nos podrán acceder también 
a los beneficios destinados 
por el gobierno a todos los 
damnificados de la región y 
coordinados a través de la Ficha 
Básica de Emergencias (Fibe) 
del Ministerio de Desarrollo 
Social, cruzada y ejecutada 
por la cartera de Vivienda y 
Urbanismo.

Irene Machuca, quien además 
se había desempeñado durante 
un tiempo como directora de 
Obras Municipales, sostuvo que 
“para quienes conocemos el 
sistema público, las respuestas 
han sido rápidas”, destacando 
las gestiones de las autorida-
des para el Casco Histórico 
que en esta ocasión “han sido 
mejores”, en un trabajo que 
históricamente ha sido más 
bien lento.

Una oportUnidad tras 
la tragedia

Javier Armijo, presidente del 
Comité Pro Reconstrucción, les 
transmitió a los vecinos presen-
tes en la reunión, que tras las 

Los vecinos están esperan-
zados y confían en que tanto 
propietarios como autoridades 
tomen conciencia y “las cosas 
se hagan bien”. En la entrevista 
explicaron que muchas de las 
fachadas que colapsaron no 
habían sido tratadas técnica-
mente como corresponde, 

muchas de ellas no tenían 
fortificaciones y “el adobe no se 
lleva muy bien con el cemen-
to”, por lo que esperan que el 
trabajo de aquí en adelante 
se haga siendo conscientes 
de que un nuevo terremoto 
podría traer consecuencias 
peores.

grietas y daños del terremoto, 
la emergencia significó una 
oportunidad y “un remezón” 
para todos los actores, luego 
de años de gestiones lentas y 
con pocos logros.

En entrevista con El Día, 
Armijo señaló que el objetivo 
de las organizaciones vecinales 
es ayudar “en una restauración 
no solamente externa, sino 
interna de las viviendas. Es 
algo más integral, y desde esa 
óptica queremos trabajar con 
las autoridades y ver cómo 
podemos desarrollar dichas 
articulaciones”.

Para el vecino, los lentos avan-
ces en el sector se deben “a una 
negligencia no solo de parte 
de algunos vecinos, que no se 
preocuparon de restaurar sus 
viviendas, sino que también 
de parte de las autoridades, 
en específico de la municipa-
lidad, de Culturas y de Serviu, 
que no se sentaron en una 
mesa de trabajo patrimonial 
efectiva para restaurar el Casco 
Histórico”.

También recalcó en el rol de 
los mismos propietarios de las 

Cerca de 70 nuevos casos se han sumado a los ca-
tastros tras el terremoto para el Casco Histórico, que 
deberán ser revisados por la dirección de Obras Mu-
nicipales. Los dirigentes vecinales hicieron gestiones 
para llegar a vecinos que habían quedado fuera en un 
sector principalmente habitado por adultos mayores 
“que no le abren la puerta a cualquiera”, explicó la 
presidenta de la Sociedad de Fomento Barrio Almagro, 
Irene Machuca.
La dirigente vecinal indicó que “nos estamos preparan-
do y seguimos trabajando de todas formas, insistiendo 
con la aclaración de los antecedentes para que no 
quede ningún vecino fuera”.

Sigue el catastro

Fomento Barrio Almagro

Para quienes 
conocemos el 
sistema público, la 
respuesta ha sido 
rápida. Yo creo que 
de las tragedias 
surgen soluciones 
buenas y eso hay 
que destacarlo”.
IrENE mAChUCA

viviendas. Cuando compró 
su casa, Javier realizó una res-
tauración completa, y si bien 
admite que el proceso puede 
ser lento, por lo lineamientos 
que se deben seguir, incluso 
en los colores, sumado a los 
costos, que pueden ser bastan-

te altos, “se puede, si se hace 
de forma constante y tienes 
una mantención efectiva de 
tu casa, remover los estucos 
rotos, enmallar la fachada, 
volver a colocar el cemento, 
entre otras cosas, así se va a 
mantener bien”, dijo.
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En RN aseguran que concejales no 
criticaron al Gobierno y que sólo 
buscaban visibilizar una postura

Tras consejo regional ampliado

El presidente del partido dijo que ningún militante 
puede ignorar la institucionalidad de la colectividad 
y que las “críticas” se deben resolver de manera 
interna porque lo esencial es trabajar unidos de 
cara a los próximos desafíos electorales.

Tema concluido. Así respon-
dió el presidente regional de 
Renovación Nacional, Emilio 
Lazo, sobre la denuncia que hi-
zo un grupo de seis concejales 
de la zona, cinco del partido 
y uno del Partido Regionalista 
Independiente (PRI), los que 
hablaron de un presunto “blo-
queo” por parte de autoridades 
del Gobierno al no incluirlos 
en las decisiones tomadas 
en beneficio de la población.

En el consejo regional am-
pliado que se realizó el sábado 

ALEJANDRA CARVAJAL
La Serena

en la ciudad de Ovalle se habló 
sobre la crítica que no estuvo 
exenta de polémica, pero que 
según Lazo, “el tema se cerró”. 
En el encuentro también se 
discutieron algunas estrate-
gias para enfrentar el próximo 
panorama electoral con el fin 
de establecer lineamientos 
respecto a las candidaturas en 
los comicios del próximo año.

Lazo aclaró que lo principal en 
este momento es la demostra-
ción de disciplina, unidad, leal-
tad y trabajo mancomunado.   

“Lo que debemos tener claro 
es que en ningún momento los 
concejales pidieron la renuncia 

comuna y no son invitados. En 
eso tienen razón, si nuestro 
partido no está de visita en la 
coalición. Este tema ya está se 
dio por terminado”, aeguró 
el presidente regional de RN.

Si bien el asunto ya se con-
versó, Emilio Lazo expresó 
que no comparte la forma ni 
el medio que fue planteado 
el tema y que ningún mili-
tante de RN puede ignorar la 
institucionalidad del partido 
y menos hacer declaraciones 
públicas que afecten la unidad 
de la coalición.

“Sin unidad, sin fortaleza, sin 
trabajo electoral efectivo es 
muy difícil que tengamos éxito 
en las próximas elecciones 
municipales que es el primer 
eslabón del trabajo electoral 
de Chile Vamos”, agregó Lazo.

Por último, el presidente 
regional de RN, descartó que 
la UDI esté monopolizando 
ciertas estrategias en favor de 
sus candidatos y aclaró que la 
política es  “muy rigurosa” y que 
lo esencial es la demostración 
de lealtad por parte de sus 
integrantes.

 DEsafíos ElEctoralEs
El encuentro se centró en los 

próximos desafíos electorales 
del 2020 y en el trabajo que 
están realizando los comités 
de búsquedas para presentar 
los posibles candidatos en los 
comicios municipales.

“Consideramos que este 
proceso es esencial porque 
es el eslabón que todo partido 
político debe conquistar para 
sustentar el trabajo que se 

del seremi de gobierno, lo que 
ellos buscaban era visibilizar 
una postura  porque se sen-
tían ‘bloqueados’, por ejemplo 
cuando los seremis visitan una 

avecina en las elecciones parla-
mentarias, CORE y gobernador 
regional”, detalló Lazo.

“Conquistar el piso municipal 
es esencial para acercarnos a 
las parlamentarias y así llegar 
a la figura de los gobernadores 
regionales”, Emilio Lazo, pre-
sidente regional de RN

El presidente regional del 
partido confirmó que ten-
drán candidatos en todas las 
comunas de la región y que 
hasta el momento van en 
lista independiente “a no ser 
que se llegue a algún acuerdo 
con la coalición, pero nuestra 
voluntad inicial es ir solos”, 
del mismo modo, contó que 
hay “algunas condiciones” 
sustentadas en  cifras electo-
rales que les permitiría llegar 
a comunas como Andacollo 
y Vicuña. 

La figura de Claudio Rentería
En el consejo regional tam-

bién se trató el posible apoyo a 
Claudio Rentería, quien estuvo 
presente y recibió el apoyo “to-
tal y absoluto” de Renovación 
Nacional.

“El actual alcalde de Ovalle 
es una figura potente que no 
se puede perder, si él y las cir-
cunstancias lo permiten y es 
candidato, tendrá el apoyo 
de RN”.

Continuando con la línea de valores presentes en RN, 
Emilio Lazo, aseveró que es imposible apoyar a una 
persona que “fue desleal con el partido”.
“Siendo independiente se le dio un espacio en RN y 
salió electo, por sus méritos pero también por la iden-
tidad del partido y hoy hace una deslealtad que afecta 
la imagen pública de Rentería”, finalizó el presidente 
regional de RN.

Descartan apoyar a concejal

Emilio Lazo  dijo que RN 
tendrá candidatos en todas 
las comunas de la región y que 
expondrán a las figuras más 
destacadas. También asegu-
ró que no presentarán rostros 
foráneos.
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Se agudiza molestia en comercio del 
centro por presencia de locales nocturnos

CARABINEROS PIDE QUE SUS INFORMES SEAN VINCULANTES

Durante la semana el Concejo Municipal de La Serena 
revocó la patente de alcoholes a seis recintos -debido 
a la eventual inseguridad que provocaban-, pero al 
día siguiente revirtió la decisión en tres de los casos 
cuestionados, lo que no gustó ni al edil Roberto Jacob, 
ni tampoco a quienes se ven afectados en el sector, 
como la propia Cámara de Comercio. Sin embargo, 
algunos concejales aseguran que no se pueden atribuir 
los delitos a determinados recintos. Por lo pronto, el 
debate continúa abierto.

La controversia se desató una 
vez más durante la semana. 
Fue en la sesión del Concejo 
Municipal de La Serena del día 
miércoles cuando se tomó una 
decisión que no dejó a nadie 

JUAN CARLOS PIZARRO A.
La Serena

indiferente: seis locales del 
centro de la ciudad no podrían 
seguir funcionando debido 
a que no se les renovaría la 
patente.

¿La razón? Los informes tanto 
de Carabineros como de las 
juntas vecinales respecto a 
la seguridad en los sectores 

cercanos a los recintos ha-
brían sido desfavorables, ya 
que se registraban una serie 
de delitos e incivilidades que 
tenían directa relación con 
los locales.

El documento detalló que en 
el sector han existido a la fecha 
cuatro robos con violencia, 

LOS LOCALES nocturnos se han expandido en el centro de La Serena y su funcionamiento 
siempre ha sido cuestionado.

FOTO EL DIA

cuatro robos a locales comer-
ciales y tres robos con sorpresa, 
además del microtráfico.

También se evidenció que ya 
se habían cursado una serie de 

partes por venta de alcohol 
posterior a las horas de cierre 
en uno de los recintos.

camBIo de decIsIÓN

La decisión en primera instan-
cia fue valorada por el propio 
alcalde Roberto Jacob, como 
también por los vecinos del 
sector y locatarios de otros 
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Casona de estilo colonial con amplios espacios y 
jardines. Especial para jornadas educativas, empresa-
riales y eventos. Cuenta con alojamiento para 100 
personas, servicio de alimentación, comedor, salones 

Wi-Fi, estacionamiento privado.

Ubicada en calle Andrés Bello 960-1030, a pasos del 
Terminal de La Serena.

CONTACTO: 51 2 571816 / +56 9 89314077
hospedajelaserena@iglesia.cl

CASA DE RETIROS “EL TRÁNSITO”CASA DE RETIROS “EL TRÁNSITO”

rubros alejados de le bohemia. 
Claro, no es la primera vez 
que los pubs y shoperías son 
cuestionados y en su minuto 
incluso se acusó que se ejercía 
prostitución encubierta en 
algunos de ellos.

Pero la historia no termi-
nó ahí. Representantes de 
los recintos rechazados 
-Night Club Edith”, “Donde 
Tomas”, “La Barra Bohemia”, 
“El Dominicano”, “Café Black” 
y “House Big”- apelaron a la 
resolución del Concejo de 
manera inmediata.

Y tres de ellos lograron su 
objetivo. “Latin Edith”, “El 
Dominicano” y “El Gringuito” 
mantuvieron sus patentes tras 
la nueva votación que dividió al 
Concejo, pero que pudo revertir 
la primera determinación.

No todos 
quedaroN coNformes

La determinación generó 
polémica de inmediato, ya 
que pocos se explicaban el 
porqué del cambio de decisión. 
Partiendo por los demás co-
merciantes del sector quienes 

insisten en que la presencia 
de los cuestionados pubs les 
ha traído más de algún in-
conveniente y que ahora el 
municipio había desperdiciado 
la oportunidad para “limpiar” 
el sector.

En un recorrido por el centro, 
pudimos constatar en terreno 
el malestar y la incomodidad 
de los locatarios “no noctur-
nos”. La gran mayoría prefiere 
no dar su nombre para no 
comprometerse y evitar tener 
problemas con los dueños de 
los recintos bohemios, pero hay 

consenso en que desde hace 
unos tres años la proliferación 
de los Night Clubs, cambió 
radicalmente algunos sectores, 
generando una inseguridad que 
“ya es muy difícil de erradicar”, 
según precisan.

“Yo ya estoy resignada, no creo 
que esto cambie, porque ha lle-
gado gente de afuera que se ha 
tomado los espacios con un giro 
de negocio que yo encuentro 
muy cuestionable, pero que da 
buenos dividendos. El problema 
es que lo que eso acarrea son 
personas borrachas a las seis 
de la tarde, tráfico de drogas 
a plena luz del día y asaltos 
día por medio”, manifiesta 
la propietaria de un local de 
venta de ropa quien prefiere 
resguardar su identidad, pero 
que asegura, en la actualidad 
ha tenido que cambiar los ho-
rarios de cierre de su negocio 
para evitar ser víctima de algún 
delito. “Si antes cerraba a las 
21:00, ahora no cierro después 
de las 19:00, porque me tengo 
que ir sola y tengo que pasar por 

Desde la Cámara de Comercio y Turismo de La Serena, 
su director Patricio Araya, enfatizó en que a partir de 
ahora, ya tomada la decisión por parte del Concejo, 
ellos, como gremio, debiesen tener una mayor parti-
cipación en la discusión ya que son una de las partes 
involucradas. “Creo que deberíamos estar, sobre todo 
en las sesiones extraordinarias, porque tenemos co-
sas que decir. Yo no podría aseverar que la seguridad 
se ha perdido producto de los locales cuestionados, 
pero sí estamos conscientes de lo que se produce en 
el centro respecto a la venta de drogas y ese tipo de 
situaciones”, indicó Araya.
Y también hizo hincapié en que debe haber una mayor 
preocupación por la preservación del Casco Histórico, 
“para recuperar la confianza de nuestra gente y de 
nuestros turistas. Por eso le decimos a las autoridades 
que deben velar porque esto se cumpla y no pase lo 
que sucedió en barrios de Santiago donde la delincuen-
cia se apoderó de sectores que son patrimoniales”, 
especificó.

Cámara de Comercio
pide más participación

> Zona de debates

ELÍAs TApIA,
 locatario de joyería: 

“Los Night Club han sido 
súper perjudiciales para 
nosotros, porque nuestros 
clientes dejan de venir, y es 
entendible por las peleas y 
los escándalos que hay en 
cualquier momento”.

MyrIAM FLorEs, 
locataria de tienda de deportes: 

“Yo no quiero estigmatizar, 
y sé que todos tienen dere-
cho a tener su negocio, pero 
si el tema del desorden y la 
inseguridad se vuelve una 
constante y te lo están di-
ciendo los mismos carabine-
ros, no hacer caso a eso es 
como hacerse los sordos”.

robErTo JACob, 
alcalde de La Serena: 

“Yo rechacé todas las pa-
tentes porque consideraba 
que habían argumentos su-
ficientes para hacerlo, pero 
la decisión era de todo el 
Concejo, no sólo mía”.

Subcomisario de Servicios de la 
Primera Comisaría de La Serena.

Contamos con una 
patrulla de alcoholes 
donde estos locales 
son constantemente 
fiscalizados por 
Carabineros, 
verificando que 
cumplan con 
las patentes 
correspondientes”.

AnA CárDEnAs
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afuera de todos estos lugares”, 
indicó la mujer.

Elías Tapia trabaja en el local 
Arte Joya, ubicado en Eduardo 
de La Barra, y no tiene proble-
mas en entregar su opinión 
a rostro descubierto. Para él, 
la determinación que tomó 
el municipio fue errada, ya 
que, asegura, “si cerraron un 
local, debieron haber cerra-
do todos, porque generan el 
mismo impacto negativo en 
la seguridad”, manifestó.

Precisa que su negocio ha 
sufrido indirectamente las 
consecuencias de esta situa-
ción, ya que si bien nunca han 
experimentado algún tipo 
hecho violento, sí ven cómo 
de un tiempo a esta parte, la 
gente transita cada vez menos 
por su tienda debido al miedo. 
“Los Night Club han sido súper 
perjudiciales para nosotros, 
porque nuestros clientes dejan 
de venir, y es entendible por 
las peleas y los escándalos que 
hay en cualquier momento”, 

precisamente lo que hicieron. 
“Cuando se lleva a votación al 
Concejo la primera vez, sólo 
vemos papeles e informes que 
en algunos casos son contra-
dictorios, pero cuando se va a 
votar de nuevo ellos pueden 
hacer sus descargos, con prue-
bas escritas. Luego de eso uno 
puede determinar si insiste en 
la primera votación o cambia 
de opinión ya estando más 
informado”, asevera.

Pino Uribe hace hincapié en 
que la mayoría de las veces 
los desórdenes se producen 

afuera de los locales, por lo 
que no se puede acusar tan 
livianamente responsabili-
dad de los recintos. “Es muy 
difícil determinar si quien 
produce el desorden corres-
ponde a alguien que salió del 
local, ebrio. Los casos que yo 
vi, los delitos siempre eran 
afuera. Ahora, los vecinos 
no dejan de tener razón de 
sentirse inseguros, pero no 
es atribuible en todos los 
casos a un local o recinto 
en particular”, expresó el 
concejal.

INforme de 
caraBINeros deBIese 
ser VINcuLaNte

La capitán Ana Cárdenas, 
subcomisario de Servicios 
de la Primera Comisaría de 
La Serena, reiteró que como 
institución, en los últimos 
años han intensificado los 
patrullajes en el centro de la 
ciudad. “Contamos con una pa-
trulla de alcoholes donde estos 
locales son constantemente 
fiscalizados por Carabineros, 
verificando que cumplan con 
las patentes correspondientes”, 

clarificó, agregando que en las 
afueras de los recintos también 
existe vigilancia. “Contamos 
con personal focalizado que 
funciona tanto de día como 
de noche, dando tranquilidad 
a las personas”.

Sin embargo, Cárdenas tam-
bién sostiene que los informes 
de Carabineros debiesen ser 
vinculantes a la hora de tomar 
las decisiones, tal como lo han 
expresado otros altos mandos 
policiales en oportunidades 
anteriores frente a este mismo 
tema. 4601iR

Director de la Cámara de 
Comercio de La Serena.

Yo no podría 
aseverar que la 
seguridad se ha 
perdido producto 
de los locales 
cuestionados, pero sí 
estamos conscientes 
de lo que se produce 
en el centro respecto 
a la venta de drogas 
y ese tipo de 
situaciones”.

pATrICIo ArAyA

ALEJAnDro pIno, 
Concejal por La Serena:

 “Es muy difícil determinar si 
quien produce el desorden 
corresponde a alguien que 
salió del local, ebrio. Los 
casos que yo vi, los delitos 
siempre eran afuera”.

precisa.
En la misma línea, Myriam 

Flores, dueña de una tienda 
de deportes de la misma ca-
lle, precisa que “hubiese sido 
bueno que esto se analizara 
más profundamente”, indica, 
ya que siente la autoridad no 
le toma el peso a lo que está 
pasando en el centro. “Yo no 
quiero estigmatizar, y sé que 
todos tienen derecho a tener 
su negocio, pero si el tema del 
desorden y la inseguridad se 
vuelve una constante y te lo 
están diciendo los mismos 
carabineros, no hacer caso a 
eso es como hacerse los sor-
dos”, sostuvo.

aLcaLde No traNsarÁ

El alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob se manifestó 
respetuoso de lo resuelto por el 
Concejo tras la apelación, pero 
insiste en que si de él hubiese 
dependido no habría dado 
pie atrás y le hubiese negado 
los permisos a los seis locales 
cuestionados, ya que los infor-
mes de Carabineros y las juntas 
vecinales eran categóricos. “Yo 
rechacé todas las patentes por-
que consideraba que habían 
argumentos suficientes para 
hacerlo, pero la decisión era de 
todo el Concejo, no sólo mía”, 
precisó el edil.

Respecto al descontento que 
se produjo en parte de la comu-
nidad debido a la determina-
ción, llamó a la tranquilidad ya 
que el municipio continuará 
fiscalizando y “ya no habrán 
más oportunidades. Quiero 
decir a la gente y a los locatarios 
que trabajan en el día, que 
nosotros estamos preocupa-
dos del funcionamiento de 
los locales nocturnos. Yo voy 
a ser implacable si las quejas 
continúan, por la tranquilidad 
de los vecinos y para que este 
barrio histórico de La Serena 
no se convierta en un foco 
de delincuencia”, dijo Jacob, 
quien además agregó que se 
están haciendo cargo de la se-
guridad a través de las cámaras 
de vigilancia, la iluminación, 
los drones y la intensificación 
de las rondas policiales y de 
seguridad municipal.

aLeJaNdro PINo urIBe: 
“Los LocatarIos tIeNeN 
derecHo a traBaJar”

El concejal por La Serena, 
Alejandro Pino Uribe, fue uno 
de los que cambió su votación 
y dio el vamos a algunos de 
los locales que habían sido 
cerrados. Justifica su decisión 
manifestando que los loca-
tarios están en todo su dere-
cho de hacer uso de la Ley de 
Lobby y apelar a la primera 
determinación presentando 
nuevos antecedentes, que fue 
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Familias de Coquimbo 
comienzan a recibir ayuda 
por daños tras terremoto

RECONSTRUCCIÓN

Aurelia Sepúlveda  recibió una tarjeta con 50 UF para la compra de materiales de construcción.

El Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo entregará una tarjeta 
para compra de materiales de 
construcción a aquellas personas 
que hayan sufrido daños leves 
en sus casas. El resto del plan 
de reconstrucción para la región 
será anunciado en detalle por el 
presidente dentro de las próximas 
semanas.

Aurelia Sepúlveda fue la pri-
mera vecina de Coquimbo en 
recibir la tarjeta de banco de 
materiales que el Ministerio 

diego gUerrero
Coquimbo

de Vivienda anunció como 
una de las medidas tomadas 
para ir en ayuda de quienes 
sufrieron daños leves en sus 
casas, producto del reciente 
terremoto de magnitud 6.7 
que se registró en la región.

Con la visita del subsecreta-
rio de Vivienda y Urbanismo 
Guillermo Rolando, el gobierno 
regional comenzó a imple-
mentar las acciones definidas 
tras la emergencia, mientras 
se ajustan los detalles fina-
les del catastro de viviendas 
afectadas, que se remitirán 
a la Presidencia para dar el 
anuncio completo del plan de 
reconstrucción para la Región 
de Coquimbo.

La vecina aseguró estar “muy 
contenta y sorprendida” por la 
visita de las autoridades a su 
casa, ubicada en calle Aníbal 
Pinto, en el centro de la comuna 
puerto. Su vivienda ha resistido 
varios terremotos, y con el 
último evento sus paredes 
-sobre todo en el interior- se 
vieron bastante afectadas y 
significan un constante peligro 
para los cinco integrantes de 
su grupo familiar.

En concreto, esta familia co-
quimbana recibió una ayuda 
que se traduce en 50UF (cerca 
de $1.530.000) para la compra 
de materiales de construcción. 
“Fue muy rápido, porque yo 
sé que esto demora mucho, y 
que no soy la única, hay gente 
que tal vez está peor que yo y 
también lo necesita”, señaló.

deTaLLes de La aYuda

La tarjeta tiene un monto 

Subsecretario Minvu

estamos terminando 
de definir los 
catastros de modo 
de tener el volumen 
final de cuántas 
personas fueron 
afectadas, y su 
tipología”.

GuillERMO ROlaNdO
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definido según los estudios 
de Minvu y serán destinados 
a personas que posean solo 
una vivienda, esto porque 
para la cartera el objetivo es 
“recuperar lo más rápido po-
sible la habitabilidad. Para 
quienes tienen una segunda 
vivienda, se entiende que esa 
habitabilidad afortunadamen-
te está asegurada”, explicó el 
subsecretario.

Tras un recorrido por la casa 
junto a la intendenta Lucía 
Pinto, la autoridad indicó que 
el beneficio es exclusivo para 
la compra de materiales y está 
destinado aquellas casas con 
daños leves o muy leves, “por-
que cuando los daños son más 
graves, se requiere un proyecto 
más sofisticado”, dijo.

En ese sentido el subsecre-
tario sostuvo que durante la 
mañana visitó casas del sector 
de Las Compañías en La Serena, 
donde se necesitan reconstruc-
ciones completas, donde los 
problemas se solucionarán 
con otro tipo de instrumentos, 
que serían anunciados dentro 
de los próximos días.

“Tenemos una experiencia 
bastante grande en desarrollar 
este tipo de reconstrucciones. 
Muchos estuvimos a cargo 
del plan de reconstrucción 
del 27/F, la verdad es que hay 
mucha expertise, tenemos 

Piñera, “de manera que cada 
una de las personas afectadas 
en nuestra región, no deban 
esperar que ocurra otro sismo 
de gran envergadura para obte-
ner una solución”, reiteró una 
vez más la primera autoridad 
regional.

“Estamos realmente conten-
tos, pero desafiados a trabajar 
rápidamente como lo ha dicho 

el subsecretario, en conjun-
to con las municipalidades y 
cada uno de los ministerios 
involucrados para dar una 
pronta solución”, añadió la 
intendenta.

Por su parte el alcalde (S) de la 
comuna de Coquimbo, Patricio 
Reyes agradeció las ayudas para 
los coquimbanos e indicó que 
“de alguna manera estamos 
también ejecutando parte del 
mandato que nos dio el mismo 
alcalde Marcelo Pereira el día 
de la emergencia, cuando nos 
pidió poner todos los equipos 
de emergencia y funcionarios a 
disposición del gobierno para 
tener toda la información y 
así, en coordinación con el 
gobierno, entregar esta ayuda 
lo más rápido posible”.

Reyes además se compro-
metió a mantener el contacto 
con los vecinos con la vecina 
beneficiada “para que cualquier 
información que necesite en 
el transcurso de la ejecución 
del proyecto, cuente también 
con nosotros como muni-
cipio (…) nuestro norte son 
los ciudadanos y ciudadanas 
de Coquimbo y por lo tanto 
vamos a estar siempre ligados 
cuando hay sufrimiento o un 
problema como este”, agregó.

Mientras la señora Aurelia recibía su tarjeta para 
compra de materiales, su vecino, director del espacio 
cultural “Arte y Vida” realizó una pequeña interrupción 
para manifestar que en su caso ninguna autoridad se 
había acercado a realizar los catastros de sus daños.
“Llevamos más de cuatro años con el proyecto no se 
nos han acercado tampoco. Ustedes están represen-
tando lo que es vivienda, pero el muro es colindante, yo 
también tengo participación al respecto. Nadie me ha 
entrevistado, nadie me ha hecho un catastro. No han 
venido del municipio ni del gobierno”, indicó.
El alcalde (S) de Coquimbo, Patricio Reyes indicó que 
según los antecedentes manejados “el joven no había 
sido catastrado porque tampoco se comunicó con nin-
guna instancia, pero lo vamos a catastrar y también a 
la señora de al lado, para que todas las fichas Fibe sean 
puedan ser subidas al sistema y ahí se evalué en el se-
gundo paso si corresponde la entrega de un beneficio”.
La municipalidad catastró un total de 446 casos y 
para quienes no han sido catastrados indicaron que 
“deben acercarse a la oficina del municipio Bilbao 348, 
planteen su situación o llamen al 1420 desde cualquier 
teléfono, es gratuito”, dijo Reyes.

llamado a los vecinos 
no catastrados446

casas afectadas registra el 
catastro realizado por la co-
muna de Coquimbo tras el 
terremoto.

Intendenta regional

estamos expuestos 
a este tipo de 
fenómenos cada 
cierto tiempo y 
por eso es nuestra 
obligación entregarle 
nuestra seguridad 
a la gente que va a 
tener una respuesta 
rápida”.

lucÍa PiNtO

muy tipificado los tipos de 
daño, de acuerdo a eso es el 
monto de la tarjeta. Lo estamos 
terminando de afinar y será 
el Presidente de la República 
quien va a terminar de contar 
todos los detalles de este plan”, 
agregó.

Compromiso 
de urgenCia

A menos de dos semanas del 
terremoto, la intendenta Lucía 
Pinto destacó la rapidez con 
la que comenzó la puesta en 
marcha de la reconstrucción, 
“una de nuestras principales 
preocupaciones ha sido hacer 
una revisión rápida e inmediata 
de cuáles son los daños princi-
palmente provocados en las 
viviendas, que es lo que más le 
afecta a las personas”, indicó.

Pinto señaló que se trabaja 
dentro de los “plazos y metas” 
mandatados por el Presidente 
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Solicite su tarjeta: 51-2200489

     

Descuentos mi Siguenos en:

%20
de descuento

%20
de descuento

%20
de descuento

%20
de descuento

En el total de la cuenta. 
*No acumulable con otras promociones 
y/o  descuentos. Descuento válido de martes 
a sábado.

En el total de la cuenta. 
*No acumulable con otras promociones 
y/o  descuentos.  Descuento válido de lunes 
a jueves.

%20
de descuento

%15
de descuento

En habitaciones. 
*Descuento no acumulable con otras 
promociones y/o descuentos. No válido 
durante fines de semana largos, festivos 
o vísperas de festivos.

De lunes a viernes.  Sin cargo 
la segunda unidad de café.

En masajes de relajación de  
50 minutos.
*Descuento no acumulable con otras 
promociones y/o  descuentos.

En el día de SPA por persona. 
*Descuento no acumulable con otras 
promociones y/o  descuentos. Día de SPA 
incluye: Piscina temperada, piscina ex- 
terna, gimnasio, sauna, jacuzzi y circuito 
de lagunas.

%20
de descuento

%20
de descuento

En el valor de arriendo de los 
salones.
*No incluye arriendo de equipos tecnoló-
gicos, decoración. Descuento no acumu- 
lable con otras promociones y/o descuentos. 
Los salones están sujetos a restricciones 
de disponibilidad.

En cenas temáticas. 
*Descuento no acumulable con otras 
promociones y/o  descuentos. 

Avda. Peñuelas Norte 56, Coquimbo
Teléfono: 6007006000  
www.enjoy.cl/coquimbo

a la altura de localidad del arrayán

Conductor ebrio provoca 
un accidente múltiple 
en la Ruta D-41

Un lamentable accidente 
de tránsito se registró la ma-
drugada de ayer sábado en 
la ruta D41, que une las ciu-
dades de La Serena y Vicuña, 
en el que lamentablemente 
nuevamente el alcohol fue 
protagonista.

Se trató de una colisión 
múltiple que involucró a 
tres vehículos particulares y 
un camión que transportaba 
fruta, hecho que ocurrió a la 
altura del kilómetro 26 de 
dicha ruta, en la localidad 
del Arrayán.

EL ALCOHOL COMO 
PROTAGONISTA

Según la información en-
tregada por Carabineros, 
quienes adoptaron el pro-
cedimiento, una camioneta 
que se dirigía en dirección 
oriente, conducida por una 
persona en estado de ebrie-
dad, colisionó con un camión 
que se dirigía en sentido 
contrario, perdiendo el con-
trol, alcanzando a otros dos 
vehículos particulares que 
se dirigían por la ruta.

LESIONADOS

Debido al impacto, 9 per-
sonas resultaron lesionadas, 
entre ellas dos menores de 
edad, mientras que otras 
3 no presentaron heridas. 

Cuatro vehículos se vie-
ron involucrados en el 
hecho que dejó un sal-
do de nueve personas 
lesionadas de diversa 
consideración. 

Todas ellas fueron asistidas 
por Bomberos y personal del 
SAMU, quienes las trasladó 
hasta los hospitales de La 
Serena y Coquimbo.

CORTE DE LUZ

Producto del accidente, 
la energía eléctrica estuvo 
suspendida durante algu-
nas horas, ya que uno de 
los vehículos chocó con un 
poste, además el tránsito en 
la ruta estuvo cortado por 
varias horas, debido a que 
el hecho involucró a tres 
vehículos particulares y un 
camión, cuya carga quedó 
botada por la ruta.

Carabineros corroboró en 
el lugar, que el chofer de la 
camioneta manejaba bajo 
los efectos del alcohol, razón 
por la cual fue detenido, 
a la espera del control de 
detención.

Los antecedentes fueron 
entregados a la fiscalía y se 
está a la espera de los pro-
cedimientos que determine 
el Ministerio Público.

La Serena

cedida

Al lugar concurrieron bomberos, carabineros y personal del 
Samu para atender a los heridos. 

09
 personas resultaron lesio-
nadas tras el accidente.

04
vehículos participaron en el 
accidente.
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El coronel admite  que existen cosas por mejorar pero valora el esfuerzo que hacen los funcionarios.
FOTO :JUAN CARLOS PIZARRO. 

La crisis carcelaria en Chile 
es una realidad que nadie 
niega. Temas como el déficit 
de personal, el hacinamiento 
y las malas condiciones en 
general en las que trabajarían 
los gendarmes, han estado 
de manera permanente en 
la discusión ya que pese a las 
denuncias de los dirigentes 
del gremio, todavía no existen 
soluciones al respecto.

La Región de Coquimbo no 
escapa a esta realidad. Sin ir más 
lejos, la mañana del domingo 
recién pasado, el suicidio del 
funcionario Francisco Aravena 
(29) en Ovalle, supuestamente 
por estrés laboral, develó una 
vez más la problemática de 
los trabajadores de gendar-
mería, quienes, sólo para dar 
un ejemplo, deben atender en 
promedio a 120 reos cada uno, 
debido a la falta de contingente.

Pero se estaría trabajando 
para mejorar y aquello lo aclara 
el director regional de la ins-
titución, el coronel Leoncio 
Hidalgo, quien en conversa-
ción exclusiva con diario El Día 
profundizó en la problemática 
que, admite, enfrentan los 
trabajadores, y en la línea de 
acción que se debe seguir para 
continuar avanzando.

-El suicidio del funcionario 
en Ovalle se atribuyó derecha-
mente al estrés provocado 
por la sobrecarga laboral. 
¿Coincide con esta tesis?

“Bueno, primero que nada 
decir que la sensación de pesar 
todavía está instalada en nues-
tra institución. Pero las razones 
para que un funcionario haya 
tomado una decisión como esa 
no necesariamente obedecen 
a una situación laboral, hoy 
día estamos en una sociedad 
donde se viven un sinfín de 
situaciones que afectan a jóve-
nes. En lo particular, Francisco 
(Aravena) estaba pasando des-
de su periodo de centinela, 
que son los que están en las 
torres de vigilancia, a cumplir 
labores en otra área. Entonces, 
si esto se atribuye a una recarga 

JUAN CARLOS PIZARRO A.
La Serena

él ya tenía como centinela”.

 Salud mental, una 
deuda pendiente

-Una de las críticas de los 
dirigentes de los gendarmes 
es que hay un escaso apoyo 
respecto a la salud mental de 
los trabajadores, que siempre 
están expuestos a situacio-
nes de riesgo. ¿Qué se está 
haciendo respecto a esto?

“Yo creo que todos los que 
trabajamos por la seguridad 
pública, trabajamos en una 
condición que quizás la ciu-
dadanía no podría entender. 
Y en el caso de Gendarmería 
estamos al final del círculo 
respecto de las personas que 
infringen la ley, y no sólo es-
tamos a cargo de su custodia 
sino también de la reinserción 
de ellos. Por tanto, no puede 
tornarse fácil mantener a una 
población penal que en algu-
nos casos supera con creces a 
la dotación que tenemos en 
el norte”.

-¿Pero se trabaja en el tema 
psicológico?

laboral, no cuadra, porque 
justamente estaba aliviándose 
su trabajo. Yo descarto el estrés 
como la causa del lamentable 
fallecimiento”.

-Pero se habló también que 
él (Aravena) tenía problemas 
familiares por los que nece-
sitaba viajar a Molina, su 
ciudad natal, y no le querían 
dar permiso, lo que habría 
sido un gatillante…

“Eso yo no lo sabía. Lo que sí 
sabía era que el funcionario fue 
notificado la semana anterior 
para pasar a cumplir labores 
administrativas, con jornadas 
de lunes a viernes, de 08:30 a 
17:30, por la experiencia que 

El coronel al mando de la institución carcelaria 
en la zona, admite que existe un grave déficit de 
personal en todo el norte de Chile, donde no habría 
un mayor interés por ingresar a la entidad, generando 
sobrecarga laboral en algunos recintos. Pero Hidalgo 
descarta que el suicidio del trabajador Francisco 
Aravena (29) haya obedecido a un estrés provocado 
por su labor en el penal de Ovalle, ya que hace poco 
había pasado a cumplir labores administrativas y a 
tener más descanso.

Hay un déficit permanente 
de funcionarios, particularmente 
en la zona norte del país”

LEoncio HidaLgo, dirEctor rEgionaL dE gEndarmEría

En lo particular, 
Francisco (Aravena) 
estaba pasando 
desde su periodo de 
centinela, que son 
los que están en las 
torres de vigilancia, 
a cumplir labores en 
otra área. Entonces, 
si esto se atribuye a 
una recarga laboral, 
no cuadra, porque 
justamente estaba 
aliviándose su 
trabajo”.

-¿existe hacinamiento en las cárceles de la región?
“Técnicamente no. Hay unidades que pueden estar 
sobrepobladas, pero no existe hacinamiento, porque 
sólo el complejo de La Serena está en condiciones de 
recibir más gente, por la infraestructura. Ahora, esto 
no es proporcional a la cantidad de personal porque 
bajo esta variable no sería recomendable llevar más 
gente”.

-¿Cuáles son los complejos con mayores problemas 
en la zona?
“Las cárceles de Illapel y Ovalle son las que tienen una 
mayor data y pueden tener más problemas respecto a 
infraestructura y albergan a una cantidad de internos 
que estaría sobrepasando la instrucción, pero son 
unidades que permiten llevar de buena forma la se-
gregación, porque tienen buenas divisiones de patio”.

Lejos del hacinamiento

+  CONTINÚA EN PÁGINA 20
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La oportunidad 
que esperabas

Contacto: 
+569 58645898 / 51 2 321279 / 51 2 314969

harce@inmobiliarialosandes.cl
www.inmobiliarialosandes.cl

- 4 dormitorios - Balcon porch - Cocina amoblada - Terraza 
exterior - Pisos en porcelanato - Living - Comedor - Pasillo - 
Sala de Estar - Estudio

- Construcción sólida - Albañilería ladrillo 1er. y 2do. piso 
estucada por ambos lados - Cocina completamente amoblada - 
Equipada con horno, encimera y campana - Pisos de estar, 
comedor, baño y cocina en porcelanato - Muros revestidos en 
pintura y cerámicos - Dormitorios principal con walk in closet
- Ventanas en aluminio - 4 dormitorios - 3 baños.
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“Mire, nosotros tenemos 
una dupla psicosocial en las 
unidades penales. Ahora, que 
sea del estándar respecto a los 
parámetros internacionales, 
eso es analizable”.

-¿Y esta dupla psicosocial 
trabaja con los funcionarios 
de manera permanente o 
sólo cuando se presenta al-
guna coyuntura?

“La dupla en primera ins-
tancia trabaja alertada por 
la demanda espontánea. Es 
decir, el funcionario que tenga 
problemas puede acudir a ellos. 
Ahora, no es fácil tampoco para 
los funcionarios reconocer 
que no están bien. La gente 
en general cuando está mal 
tiende a ser la última en darse 
cuenta y pedir ayuda”.

ReCaRga laboRal

-Los dirigentes hablaban de 
cifras alarmantes, respecto 
a que a veces un solo funcio-
nario debía hacerse cargo 
de más de 120 reos. ¿Es así?

“Mire, yo no voy a referirme 
a cifras en concreto, pero sí 
debo decir que hay un déficit 
permanente, particularmente 
en la zona norte del país, pero te 
puedo decir que el alto mando 
nacional está trabajando en eso 
y en la última distribución llegó 
más contingente a la zona. No 
es la cantidad que uno quizás 
quisiera para tener mejores 
pautas de descanso, pero sí 
el alto mando institucional 
consideró a esta región como 
una de las más relevantes”.

-Pero, si existe un recono-
cimiento del déficit en la 
zona norte, ¿qué falta para 
que se destine más gente? 
¿Es un problema de gestión 
por parte de las direcciones 
locales?

“A ver. En términos de ges-
tiones yo no vengo a defender 
una gestión en particular. Llevo 
recién cuatro meses”.

-Pero de las gestiones en 
general, incluyendo los pe-
riodos anteriores…

“Lo que pasa es que las de-
mandas son permanentes. 
Todos los años se levantan 
requerimientos técnicos fun-
damentados en la cantidad de 
labores, la cantidad de even-
tos críticos de la región y la 
cantidad de funcionarios que 
giran en tribunales. Ahora, las 
demandas están, pero gendar-
mería no tiene un contingente 
que pueda destinar el número 
que quiera a cualquier lado. Y 
también hay un problema de 
planta, que hay un número 
restringido de funcionarios 
que se pueden aceptar. Por 
ejemplo, el año pasado egre-
saron 400 gendarmes de la 
escuela y de esos 400 tienes 
que alimentar a 100 penales 

El coronel Hidalgo,  a la derecha, en una visita al penal de 
Ovalle.

FOTO EL DIA

condiciones que son comple-
jas, porque trabajamos con 
gente que la sociedad trata 
de encapsular en algún sector 
para ojalá no saber más de 
ellos. Desde luego que hay 
condiciones que se podrían 
mejorar, pero existe la reali-
dad de la menor cantidad de 
funcionarios destinados a la 
zona norte”.

-¿Por qué se destinan más 
funcionarios a la zona sur del 
país, mermando la cantidad 
en la zona norte? ¿Cuál es la 
explicación lógica?

“No puedo dar una respuesta 
a eso. Pero claramente te puedo 
decir que el 90% de la gente 
que postula a gendarmería 
son del sur del país, que es 
donde existen las mayores 
tasas de desempleo. Entonces 
los funcionarios públicos en el 
norte tienen que competir con 
la minería, porque los sueldos 
que percibe un gendarme 
quizás no son tan atractivos 
como los que se perciben en 
las labores mineras, eso es una 
realidad también”.

-¿Hay un trabajo de reen-
cantar a los jóvenes entonces 
con la labor de Gendarmería? 
Pareciera ser que cuesta en-
contrar a alguien que quiera 
ser gendarme…

“Sí, pareciera ser que hoy día 
los nuevos gendarmes son 
quienes viene de una familia 
vinculada a la institución, con 
un lazo afectivo. Pero aun así 
la mayor parte de ellos son del 
sur. Si uno saca la proporción 
respecto a la gente que postula 
en el norte, es mínima. Ahora, 
el mando está trabajando 
comunicacionalmente para 
potenciar el reclutamiento en 
la zona norte. Eso lo hicimos en 
algún momento en Atacama y 
Antofagasta y resultó bastante 
bien”. 4601i

a lo largo del país”.
-¿Es cierto que en algunos 

casos pueden pasar más de 
20 días en que funcionarios 
no tengan descanso?

“Circunstancialmente sí. Esto 
se da fundamentalmente en 
la temporada estival en que 
mucha gente quiere tomarse 
días de vacaciones o tomarse 
sus feriados, y además tenemos 
el tema de las licencias médi-
cas que provocan una baja en 
la cantidad de funcionarios 
disponibles”.

-¿Y esta cantidad de licencias 
se da porque efectivamente 
los funcionarios se enferman 
debido a las condiciones de 
trabajo, o porque es tan difícil 
conseguir un descanso o un 
permiso administrativo que 
no les queda otra que recurrir 
a esta solución?

“Para nadie es desconocido 
que Gendarmería trabaja en 

No sólo estamos 
a cargo de su 
custodia (de los 
reos) sino también 
de la reinserción 
de ellos. Por tanto, 
no puede tornarse 
fácil mantener a una 
población penal que 
en algunos casos 
supera con creces 
a la dotación que 
tenemos en el norte”.
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Negocios
UF 02.02.19: 27.544,45

UF 03.02.19:27.543,56 

 

COBRE (¢/lb):US$ 2,78 

 DÓLAR COMPRADOR:652,00 

 DÓLAR VENDEDOR: 652,30

 DÓLAR OBS. EE.UU.: 657,81 

 EURO: $ 747,54

IPC Diciembre : -0,1%

IPC EN 12 MESES: 2,6%

INGRESO MÍNIMO MES: $288.000

Una importante inversión anuncia Hotel Village Chillepín, recinto turístico ubicado en Salamanca, CEDIDA

HOtEl VIllaGE CHIllEpíN REalIzaRá 
MIllONaRIa INVERsIóN y
pODRá RECIBIR a MIl pasajEROs

Una importante inversión 
anunciaba Hotel Village 
Chillepín, recinto turístico ubi-
cado en Salamanca,  -ligada a la 
firma de ingeniería modular 
Tecno Fast-, a principios del 

DaNIEla palEO
Salamanca

PROyECtO APROBADO EN LA COMISIÓN DE EVALUACIÓN AMBIENtAL

Con esta ampliación, el recinto turístico se perfilará como uno de los más grandes en la región en cuanto 
a capacidad hotelera. Village Chillepín, ubicado en la comuna de Salamanca, posee actualmente cerca de 
50 habitaciones con capacidad para 96 pasajeros. Con la ampliación, alcanzarán más de 500 piezas.

año pasado.
Según se leía en su documen-

to para estudio de impacto 
ambiental, “en los últimos 10 
años, la localidad de Chillepín 
y sus alrededores ha mostrado 
un importante crecimiento en 
el desarrollo de proyectos de 
hospedaje, principalmente 

destinados a satisfacer la de-
manda vinculada a la gran 
minería del sector”.

Lo cierto es que esta semana 
la iniciativa fue aprobada por 
la Comisión de Evaluación 
Ambiental de la Región de 
Coquimbo, y el hotel concretará 
el proyecto de ampliación de 

sus instalaciones.
En total, se estima una inver-

sión superior a los US$ 13 millo-
nes de dólares (US$ 12.962.000) 
y por tratarse de un servicio de 
hotelería, tendrá una vida útil 
indefinida, dado que siempre 
estará bajo mantención y re-
modelación periódica cuando 

sean necesarias.

Tendrá más de 500 
habiTaciones

El proyecto contempla tres 
etapas, y comenzará amplián-
dose desde una capacidad de 
atención actual de 96 pasajeros, 
a una capacidad de atención 

futura y final de 1.056 pasajeros, 
en más de 500 habitaciones. 
El inicio entre una etapa y otra 
está supeditada al crecimiento 
de la demanda por alojamiento 
en el hotel.

Con esta ampliación, el recin-

+  CONTINÚA EN PÁGINA 22
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Clínica Dental dra. Catalina Cazaux

Balmaceda 1015 of. 422 Edif. Fleming L/S

Evaluación gratis de niños y adultos.
Atención Dental

Particular y FONASA (12 a 18 años)

PROMOCIONES EN:
- Blanqueamiento 50% dscto

-Medicina Estetica Facial:
Toxina Botulínica

 Acido Hialurónico
 Plasma Rico en Plaquetas

 Mesoterapia

512677870 - +56950121890

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

0,90 %

La Bolsa de Comercio de Santiago anotó ayer 
una subida de 0,90 % en su índice principal 
el IPSA, que cerró en 5.454,03 puntos.En la 
semana, en tanto, el principal indicador registró 
un avance de 0,22 %.
Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA), observó un incremento de 
0,72 % y acabó en 27.515,10 puntos.

U
n

 a
U

m
en

to
 

El monto de las acciones negociadas llegó a 
277.493.562.215 pesos (unos 425,60 millones 
de dólares) en 11.281 negocios.
Las mayores alzas de la jornada de ayer corres-
pondieron a las acciones de Iyw (4,05 %), Ccu 
(3,61 %) y Cmpc (3,38 %), mientras que las 
principales bajas afectaron a Amzn (5,56 %), 
Andina-B (1,54 %) e ItauCorp (1,21 %).
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to turístico se perfilará como 
uno de los más grandes en la 
región en cuanto a capacidad 
hotelera. Village Chillepín, po-
see actualmente tres pabello-
nes, un edificio de servicios, un 
comedor, estacionamientos, 
quinchos y áreas verdes, una 
planta de tratamiento de agua 
potable y una planta de aguas 
servidas.

Cabe señalar que el hotel 
se encuentra a 15 minutos de 
Minera Los Pelambres, lo que lo 
posiciona como una alternativa 
de alojamiento de alta calidad 
tanto para turistas como para 
trabajadores.

“La construcción del hotel tie-
ne un bajo impacto ambiental, 
ya que toda la construcción es 
modular: todo se fabrica en la 
planta, no en la zona”, indica 
Sebastián Jadue, gerente co-
mercial de TecnoFast.

Los deTaLLes de 
La ampLiación

La etapa de construcción será 
desarrollada en tres etapas, 
donde cada una de ellas tendrá 

Intendenta de la Región 
de Coquimbo.

Hoy la ejecución 
presupuestaria 
depende 
exclusivamente de 
nosotros, y en ese 
sentido, trabajaremos 
con la seriedad que 
corresponde para 
lograr los plazos”.
LUCÍA PINTO

TecnoFast, señala que el recin-
to atiende principalmente a 
turistas que llegan al Choapa, 
y también a quienes llegan 
por trabajo en minería. “Con 
la ampliación de MLP, con su 
proyecto INCO, ha habido un 
aumento en la cantidad de gen-
te que se va a estar moviendo 
por la zona, por lo tanto, la idea 
de la iniciativa es dar respuesta 
a esa necesidad”, dijo.

Respecto a la respuesta posi-
tiva de la autoridad en torno 
a la inversión turística, Jadue 
señaló que fue fruto del buen 
proyecto que lograron, “con 
bajo impacto ambiental, ya 

que toda la construcción es 
modular: todo se fabrica en 
la planta, no en la zona”, dijo.

En tanto, señaló que cuen-
tan con ofertas para adultos 
mayores, y para personas que 
llegan a trabajar, alternativas 
distintas de las que siempre 
ofrece la Región de Coquimbo. 
“Queremos potenciar el turis-
mo del valle de Choapa, que 
tiene atractivos turísticos 
desconocidos, pero que falta 
potenciarlos más”, instó.

 Las auToridades va-
Loran inversiones en 
Torno aL Turismo

una duración aproximada de 
cinco, nueve y cinco meses, 
respectivamente. Las activi-
dades serán desarrolladas en 
horario diurno.

Los módulos que conforma-
rán los pabellones dormitorios 
serán construidos en la planta 
de fabricación de propiedad 
del titular, desde donde serán 
transportados para ser en-
samblados finalmente en el 
proyecto y no requerirán de 
ningún tipo de modificación 
o construcción en el lugar de 
instalación.

Frente al proyecto, Sebastián 
Jadue, gerente comercial de 

De acuerdo a los anteceden-
tes expuestos, desde el Servicio 
de Evaluación Ambiental se in-
formó que el proyecto cumple 
con la normativa vigente, se 
subsanaron los errores, omisio-
nes e inexactitudes y cumple 
con los requisitos para otor-
gar los Permisos Ambientales 
Sectoriales aplicables, por lo 
que se recomienda aprobar 
íntegramente el contenido 
del Informe Consolidado de 
Evaluación Ambiental (ICE).

La Intendenta Lucía Pinto, 
explicó que “para nosotros co-
mo Gobierno es fundamental 
promover el turismo en las tres 

provincias de nuestra Región de 
Coquimbo y eso es lo que hici-
mos hoy con la aprobación de 
este proyecto para la comuna 
de Salamanca, todo conforme 
a la normativa ambiental, para 
preservar nuestro patrimonio 
ambiental”, detalló.

En tanto, desde la autoridad 
señalaron que la actividad 
minera es importante para la 
región, y a través de la revisión 
y correcta aprobación de ini-
ciativas como estas, se permite 
que la fuerza del sector minero 
permee al turismo local, atra-
yendo a quienes lleguen a esta 
parte del Choapa a recorrer 
los atractivos del sector y de 
la zona. 62-01i

1.056
pasajeros será la capacidad 
total del hotel, en más de 
500 habitaciones.

Con esta ampliación,  el recinto turístico se perfilará como uno de los más grandes en la región 
en cuanto a capacidad hotelera.

CEDIDA
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La Serena es una de las mejores ciudades 
donde invertir en una segunda vivienda

ExpErto analizó El EscEnario actual

La mejora de servicios sería la 
mayor ventaja de la capital regional 
frente a otras comunas, mientras 
que un desafío importante es 
mejorar la conectividad para 
mantener las buenas cifras y 
proyectarlas en las próximas dos 
décadas.

Un intenso trabajo para seguir 
atrayendo inversiones inmo-
biliarias y garantizar las condi-
ciones para que los avances en 
el rubro se mantengan en el 
tiempo, es el gran desafío que 
tiene la comuna de La Serena 
para los próximos años en 
el escenario actual, luego de 
que la revista Forbes ubicara 
a la capital regional dentro de 
los principales lugares en los 
cuales se recomienda adquirir 
una segunda vivienda.

En su ránking, la revista es-
pecializada ubicó a México, 
Chile, Colombia y Brasil como 
los mejores países para este 
tipo de inversiones, debido a 
las oportunidades que tienen 
frente a la fortaleza del dólar.

En virtud de varios factores, 
como la seguridad, prosperidad 
y calidad de vida, el desglose 
dentro del país favoreció espe-
cialmente a La Serena, frente 

DIEGO GUERRERO
La Serena

a grandes metrópolis como 
Santiago, por los altos niveles 
de contaminación que tiene 
la capital.

En entrevista con El Día, 
Franco Montarini, gerente de 
la corredora de propiedades 
Century 21, analizó el escena-
rio local y las ventajas de la 
ciudad frente a este desafío, 
detallando que junto a otras 
ciudades como Valdivia, La 
Serena tiene un mayor retorno 
sobre la inversión inmobilia-
ria, por las buenas cifras en 
dos temporadas esenciales 
(sobre un 5%).

“La temporada de verano 
es súper importante, porque 
vienen los turistas, se arrien-
dan los departamentos y las 
casas, y luego viene el tema 
universitario, donde gran parte 
del norte se canaliza hacia acá 
para la temporada marzo – 
diciembre. Para la gente que 
compra un departamento 
como segunda vivienda es 
muy buena alternativa de 

más cortos, nuevos hospitales 
y otros proyectos, que si bien 
vienen para algunos años más, 
significan un acceso a servicios 
que hace 10 o 15 años no tenías”.

En cuanto a los precios, La 
Serena tiene valores más bajos 
que otras ciudades del norte 
como Antofagasta o Copiapó, 
situación que las inmobiliarias 
han aprovechado con más de 
167 proyectos de inversión apro-
bados, en desarrollo e incluso 
algunos en venta durante 2018.

“Lo que tiene La Serena son 
extensiones de terreno, cerca 
del centro urbano, pero que 
todavía están en desocupados, 
de cierta manera el plano re-
gulador se está actualizando, 
al igual que en Coquimbo, 
quieren fortalecer eso, estas 
zonas que están dentro de la 
urbe, con poco uso, no tienen 
la conectividad que se necesita 
para poder desarrollarse, pero 

La Avenida del Mar  destaca como uno de los sectores con más posibilidad de desarrollo, pese a un lento avance de la plusvalía 
frente a otras zonas, como el Sector Oriente. 

andrea cantiLLaneS

Century 21 es una franquicia norteamericana con pre-
sencia en 80 países y este año llegó a Chile, con más 
de 20 oficinas a lo largo del territorio nacional. Con un 
plan de negocios centrado en “entregar profesionalis-
mo y permitir a las personas manejar sus proyectos de 
inversión” buscan revolucionar el rubro inmobiliario, 
donde actualmente cerca del 75% del mercado está 
manejado por agentes independientes.
-¿Cuál es la experiencia que han tenido al respecto 
en el país?
“Ha mejorado sin duda el escenario en los últimos 10 
o 12 meses, desde los nuevos proyectos que se están 
haciendo hasta el interés de la gente por comprar, o 
preguntar a lo menos. Hace un año y medio había poca 
gente buscando una primera vivienda o una vivienda 
de inversión. Hoy la gente si está buscando, en el Sec-
tor Oriente o la Avenida del Mar. Ha crecido harto en 
los últimos meses”.
-¿Hay desafíos Las autoridades son conscientes de 
ellos, están respondiendo a la altura?
“Yo creo que si están conscientes de lo que se viene 
para la región, pero también es cierto que esto hay que 
llevarlo con presupuestos relativamente limitados. Fal-
ta concretar un plan regulador, que ha tomado tiempo 
desarrollar, deben crear uno a 30 años y también uno 
a 10 que apunte a esa visión, a un tipo de ciudad que 
queremos tener y encontrar los caminos que nos per-
mitan llevarla para allá”.
¿Se ha trabajado para eso?
“Se está caminando para arriba, se está avanzando pa-
ra allá, hay conciencia y hay preocupación. La Cámara 
Chilena de la Construcción está trabajando harto con 
la municipalidad y con el Gobierno Regional, en esta 
estrategia para poder mejorar la conectividad de la 
ciudad, que es un tema no menor y yo creo que es lo 
que ha hecho que nuestra ciudad crezca”.

El diagnóstico
inversión, porque tienes los 
departamentos arrendados 
todo el año”, explicó.

AvAnces en servicios.

Más allá de lo evidente, el 
ingeniero comercial explicó 
que la principal ayuda viene 
desde “la diversificación y el 
acceso” para los servicios que 
ofrece La Serena, donde se ha 
invertido con el objetivo de 
formar una “ciudad agradable 
y con calidad de vida, que es lo 
que busca la gente que viene 
para acá”.

En este sentido profundi-
zó en que “se ha mejorado 
la conectividad con el norte 
(…) también hay gente que 
la prefiere por las playas o las 
universidades. Además, en 
comparación con Santiago, las 
viviendas por metro cuadrado 
pueden llegar a costar la mitad, 
hay tiempos de movimiento 



NEGOCIOS EL DÍA DOMINGO 3 DE FEBRERO DE 201924

que poco a poco se han ido 
valorizando y aun así existe 
harta oferta. Hay mucho lugar 
donde construir dentro de la 
ciudad”, agregó.

Un DesAFÍo 
iMPorTAnTe.

El escenario plantea tam-
bién un reto. “La Serena tiene 
un gran desafío en relación 
a poder proyectar ese creci-
miento a un par de años más. 
Sobre todo en cuanto a obras 
públicas y poder hace un plan 
regulador que permita man-
tener y hacer llevadero este 
crecimiento rápido, con las 
obras que se requieren para 
mantener la calidad de vida”, 
analizó Montarini.

Además proyectos como el 
Túnel de Agua Negra, la minera 
Dominga, entre otros en car-
peta, serán claves, agrega el 
ingeniero, para mantener esas 
proyecciones y “crear un plan 
que le permita mantener su 
estatus en el norte como una 
buena ciudad para vivir, ese es 
el gran desafío que tenemos 
ahora”, sostuvo.

Franco Montarini,  gerente 
de Century 21 analizó las ven-
tajas y desafíos de La Serena 
en el rubro inmobiliario. 

JennY caStiLLO

La alianza comercial que hasta hoy existe les permite 
acceder a nuevos mercados, mejorar sus estándares 
de producción y aumentar su rentabilidad. 

Agricultores de la región podrían seguir 
vendiendo sus productos en Lo Valledor

Un registro de 30 mil visitas 
diarias, la circulación de 7 mil 
vehículos por día en sus ins-
talaciones y los 2 millones de 
toneladas de frutas y hortalizas 
que se transan anualmente en 
el lugar, convierten al mercado 
Lo Valledor, como el principal 
terminal hortofrutícola del 
país.

Antecedentes que han puesto 
en marcha un trabajo en con-
junto con la autoridad agraria 
de la Región de Coquimbo, 
liderada por Rodrigo Órdenes, 
quien visitó las instalaciones 
del mercado para reunirse 
con Manuel Rojas, Gerente 
General y Richard Prenzel, 
Gerente de Operaciones de 
Lo Valledor, ante la necesidad 
de generar una alianza que 
permita elevar la capacidad 
empresarial de pequeños pro-
ductores agrícolas gracias a un 
encadenamiento productivo 
con grandes empresas.

Acceso A nUevos 
MercADos

El proceso comercial les 
otorga la garantía de acceder 
a nuevos mercados, mejorar 
sus estándares de producción 
y sobre todo, aumentar su ren-

DANIELA PALEO
La Serena

incluye a pequeños producto-
res de la región Metropolitana, 
Valparaíso y O’Higgins, con 
el objetivo de generar cade-
nas productivas con grandes 
comercializadores.

Una alianza que ha permitido 
mejorar el acceso de los pro-
ductores al mercado, mejorar 
la gestión comercial, asegurar 
una inocuidad alimentaria y 
medir el progreso técnico y 
económico que han tenido 
desde su llegada al terminal.

Para este 2019, la autoridad 
regional está gestionando la 
incorporación de la Región 
de Coquimbo a este convenio, 
para entregar a los producto-
res locales la posibilidad de 
acceder a comercializar sus 
productos en las posturas de 
venta del mercado y además 
participar de los acuerdos 
que forman parte de este 
compromiso.

“Queremos comenzar con 
un grupo de agricultores, co-
mo un programa piloto, para 
que puedan trabajar junto 
a un gestor comercial, que 
puedan ser capacitados en ne-
gociación comercial y también 
en materias de asociatividad 
económica”, señaló el Seremi 
Rodrigo Órdenes.

DEsarrollo EconóMico aGrÍcola

tivos resultados para los 
productores de damascos, 
el Seremi Rodrigo Órdenes, 
espera abrir las puertas del 
mercado, al total de produc-
tores de la región. “Estamos 
enfocados en buscar nuevas 
alternativas de comercializa-
ción para nuestros produc-
tores, alternativas que les 
entreguen herramientas 
para lograr un desarrollo 
económico, social y también 
tecnológico”, comentó.
De esta forma, señalaron 
desde la autoridad, busca 
lograr que productores pue-
dan relacionarse libremente 
con otros comercializado-
res que son más formales. 

“Tenemos grandes desafíos y 
compromisos con nuestros 
productores, generados por 
el gran potencial productivo 
que existe en nuestra región, 
en esta línea debemos 
mejorar los estándares 
de producción y mejorar 
nuestros campos”, concluyó 
Órdenes.

eL AcTUAL convenio De 
Lo vALLeDor con inDAP

Actualmente Mercado Lo 
Valledor cuenta con un con-
venio de colaboración con 
el Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP), que se 
arrastra desde el año 2016, que 

Frente a las oportunidades de comercialización a las que 
pueden acceder los productores de la región, la máxima 
autoridad del agro en la región sostuvo es muy importante 
que los pequeños agricultores puedan asociarse para 
lograr un mayor volumen de producción y comercializar 
con grandes empresas que visitan Lo Valledor. “El llamado 
que hacemos desde el Ministerio es trabajar en conjunto a 
través de la asociatividad. Debemos romper el individualis-
mo y trabajar en base a un cooperativismo moderno que es 
la clave para acceder a nuevos y mejores mercados”, dijo.
Finalmente, Richard Prenzel, Gerente Comercial de Lo 
Valledor, en relación a lo señalado por el Seremi de Agricul-
tura, comentó, “hacia futuro esperamos seguir preparando 
productores de la zona que vengan, que visiten el mercado, 
armar una gira, ojalá vengan productores a conocer cómo 
se comercializa en los patios, en tiempo real”.

La importancia de la 
asociatividad para llegar a 
grandes mercadostabilidad. Esto fue comprobado 

por un grupo de damasqueros 
de Salamanca, quienes acce-
dieron a una postura en Lo 
Valledor a fines del año 2018, 
gracias a una gestión realizada 
por la seremi de Agricultura, 
a través de Indap. 

Una iniciativa que en algunos 
casos les genero una renta-
bilidad 300% mayor a la que 
accedían vendiendo en sus 
propios terrenos.

Así lo señaló Richard Prenzel, 
Gerente de Operaciones del 
mercado Lo Valledor, quien 
comentó el balance de la tem-
porada. “Con mucha alegría 
nos percatamos que los agri-
cultores que participaron se 
fueron muy contentos, primero 
porque erradicaron el mito de 
que no podían venir al merca-
do, y segundo, porque lograron 
muy buena rentabilidad, en 
muchos casos superaron el 
300% de lo que le lograban 
en terreno”, dijo, agregando 
que esto abre las puertas a un 
grupo de agricultores a venir 
a comercializar al mercado.

BUscAn ABrir LAs PUer-
TAs De Lo vALLeDor AL 
ToTAL De Los ProDUcTo-
res De LA reGiÓn
En relación a esta alianza 
que ha demostrado posi-

Seremi de Agricultura.

Estamos enfocados 
en buscar nuevas 
alternativas de 
comercialización 
para nuestros 
productores”.
 RODRIGO ÓRDENES
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AUTORIDADES DEL NORTE DEL PAÍS EN ALERTA
POR INTENSAS LLUVIAS DEL INVIERNO ALTIPLÁNICO

Caminos cortados, localida-
des aisladas y atochamientos 
en terminales de buses, mar-
caron la jornada de ayer tras 
los efectos de las lluvias en la 
zona norte del país.

Ayer el ministro subrogan-
te de Obras Públicas, Lucas 
Palacios, junto a la intendenta 
de Arica y Parinacota, María 
Loreto Letelier, realizaron 
una visita de evaluación en 
los sectores afectados por las 
lluvias y crecidas de ríos que 
provocaron diversos daños 
en la infraestructura de co-
nectividad y de sistemas de 
agua potable rural, dejando 
aisladas a cientos de personas.

El primer lugar, las autori-
dades llegaron al sector de 
Coraceros, donde el día jueves 
fueron evacuadas 20 familias 
debido a que la zona fue arrasa-
da por la crecida del Río Acha.

También se realizaron traba-
jos para armar un ducto que 

Las lluvias  en la baja precordillera provocaron aislamientos debido a ríos que no estaban registrados.

BIO BIO
Parinacota

POR EVENTO CLIMATOLÓGICO

Mundo&País
El aumento del caudal del Acha arrasó con el sector ariqueño Coraceros, que había sido evacuado 
preventivamente. El ministro (s) del MOP, Lucas Palacios, dijo que el lugar no se puede habitar “porque la 
naturaleza tiene memoria”.

servirá para drenar el agua que 
quedó estancada en el lugar 
en dirección al cauce del Río 
San José.

En Boca Negra, donde el to-
rrente arrastró parte del badén 
y las vías existentes, el MOP 

Intendenta de Arica
y Parinacota

Muchos querían volver 
a sus casas y se tuvo 
que conversar con 
ellos por los riesgos 
que corren ahí ya que 
es imposible hacerlo”.

MARÍA LORETO LETELIER, 

CEDIDA

+  CONTINÚA EN PÁGINA 26
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AUTORIDADES DEL NORTE DEL PAÍS EN ALERTA
POR INTENSAS LLUVIAS DEL INVIERNO ALTIPLÁNICO

inició trabajos de emergencia 
para la construcción de un by 
pass que permita recuperar la 
conectividad entre las distintas 
localidades, con lo que además 
se logrará llevar en camiones 
aljibe para los sectores que 
tienen problemas con sus 
sistemas de agua potable rural.

Por otro lado, en la Ruta 
Internacional 11-CH se constató 
que el paso del agua socavó 
las vías en ambos sentidos. Se 
trata de seis cortes de camino 
entre los kilómetros 62 y 64.

SECTORES EN PELIGRO 
POR RIESGO DE FUTURAS 
LLUVIAS

03
son los objetivos que las au-
toridades están trabajando 
ante la emergencia: conec-
tividad, seguridad y agua 
potable

RAÚL SALDIVAR

> Opinión

Tras el quiebre hace unos 
días del acuerdo opo-
sitor en la Cámara de 

Diputados, donde el Frente 
Amplio optó por restarse, agu-
dizando así las diferencias con 
la Democracia Cristiana y el 
Partido Radical, nos enfrenta-
mos a un panorama complejo 
en lo político, ya que le estamos 
entregando en bandeja de plata 
la administración del Congreso 
Nacional a la derecha por los 
próximos años, lo que nos deja 
frágiles ante la retroexcavadora 
capitalista.

El denominado acuerdo 
administrativo suscrito a co-
mienzos del 2018,  consistía 
básicamente en que los parti-
dos de oposición debían votar 
de forma coordinada para 
obtener las presidencias de las 
comisiones y la presidencia de 
la Cámara de Diputados 2019,  
logrando así sostener una real 
división de poderes, necesaria 
para toda democracia,  siendo 
el DC Gabriel Silber el elegido 
para presidir la Cámara. Sin 

Oposición

El autor es diputado PS por la región de Coquimbo

embargo, las votaciones de 
radicales y democratacristianos 
molestaron al Frente Amplio, 
encendiendo la idea de reti-
rarse del acuerdo señalado, 
lo que condiciona todo para 
que la derecha pueda expandir 
su plan neoliberal a destajo, 
y romper así este necesario 
equilibrio de poderes.

Dentro de este complejo con-
texto, lo más sensato, es sacar 
lecciones como opositores al 
gobierno, cada partido que 
se asume a sí mismo como 
disidente debe preguntarse 
cuál es su posición en el plano 
político contemporáneo. El 
domicilio político no tiene que 
ver sólo con una declaración 
de principios, la praxis es igual 
de significativa. Creo que sin-
cerarnos puede ser el primer 
paso para conformar un bloque 
renovado que le puede ofrecer 
gobernabilidad a Chile, desde 
la sensibilidad progresista de 
izquierda, que genere más 
derechos sociales, combata la 
delincuencia sin demagogia, 

asuma la educación y la salud 
como prioridades esenciales, 
que la vivienda sea un derecho, 
no un privilegio, no dejar de 
lado a los trabajadores ante los 
anuncios de la derecha de una 
reforma laboral que apunta a 
la precarización y supresión 
de indemnización de años de 
servicios. Es decir, hay mucho 
trabajo por realizar.

Tenemos siempre una res-
ponsabilidad con la historia y 
quizás, el receso legislativo sirva 
para aterrizar las ideas, descan-
sar y volver a dialogar en marzo 
con un objetivo claro, respon-
der de cara al pueblo de Chile 
y lo que se espera de nosotros, 
porque un segundo gobierno 
consecutivo de derecha sería 
continuar la mercantilización 
de los recursos, reducción de 
compromisos ambientales y 
de sustentabilidad, como asi-
mismo, el gradual aislamiento 
internacional, para finalmente 
conformar alianzas con países 
ultraderechistas con toda su 
secuela antidemocrática. 

Los poblados de Acha, 
Campamento Coraceros y 
Nueva Esperanza fueron los 
sectores desalojados, de los cua-
les el más afectado es Coraceros 
donde, según registros en redes 
sociales, el agua arrasó con 
gran parte del lugar, tras el 
desborde del río Acha.

En relación con la situación de 
los habitantes de Coraceros, la 
intendenta dijo que “muchos 
querían volver a sus casas y se 
tuvo que conversar con ellos 
por los riesgos que corren, lo 
que significa que vuelvan a 
este sector, que ya es imposi-
ble hacerlo. Está el seremi de 
Vivienda viendo las alternativas 
y el trabajo que se va a realizar 
en este sector”.

El ministro de Obras Públicas 
(s), Lucas Palacios, coincidió 
con la intendenta al decir que 
“aquí no puede volver a vivir 
gente porque la naturaleza 
tiene memoria, el río Acha 
pasa por acá y aquí ha existido 
un relleno, rellenos que no 
son legales… porque frente 
a crecidas del cauce, ocurre 
lo que estamos viendo ahora 
que es un embancamiento, 
una acumulación de agua que 
llega a ser peligroso”.

La Onemi declaró alerta ro-
ja para la Región de Arica y 
Parinacota, y alerta amarilla 
en la provincia de El Loa y la 
comuna de Antofagasta.

En la zona  la Onemi declaró alerta roja para la Región de Arica y 
Parinacota, y alerta amarilla en la provincia de El Loa

CEDIDA
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TENSIÓN EN VENEZUELA

Maduro avala adelanto de elecciones 
parlamentarias para este año

El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, avaló una 
propuesta de la oficialista 
Asamblea Constituyente de 
adelantar de 2020 a este año 
las elecciones para renovar 
el Parlamento, de mayoría 
opositora, y que encabeza el 
autoproclamado mandatario 
interino, Juan Guaidó.

“La Constituyente evalúa lla-
mar a un adelanto de eleccio-
nes parlamentarias este mismo 
año (…) Yo estoy de acuerdo y 
me resteo (me comprometo) 
con esa decisión”, dijo Maduro, 

El Parlamento es el único 
poder que la oposición 
controla en el país petro-
lero y sus decisiones se 
han visto cuestionadas 
por el Tribunal Supremo.

Caracas

en una tarima en el cierre de 
una marcha de sus seguidores 
en Caracas.

El Parlamento es el único po-
der que la oposición controla 
en el país petrolero, después 
del arrollador triunfo que ob-
tuvo en las elecciones de di-
ciembre de 2015 “¿Quieren ade-
lanto de elecciones? ¡Vamos a 

elecciones!”, arengó Maduro 
a sus seguidores, asegurando, 
sin embargo, que podrían 
convocarse esos comicios en 
consenso con la oposición “en 
un diálogo”.

Desde 2016 todas las decisio-
nes de la cámara son conside-
radas nulas por el Tribunal 
Supremo de Justicia (TSJ).

“¿Quieren adelanto de elecciones?  ¡Vamos a elecciones!”, 
dijo Maduro a sus seguidores.

efe

ADriANA MUñOz 

> Opinión

El Ministro de Obras 
Públicas, Juan Andrés 
Fontaine informó que 

el Ejecutivo enviaría indicacio-
nes al proyecto que modifica el 
Código de Aguas. Indicó, ade-
más, que se orientarían a dar 
estabilidad a los derechos, lo 
que a juicio de la autoridad, era 
imprescindible para asegurar 
el buen uso.

Tales declaraciones merecie-
ron severas críticas, en cuanto, 
en lo formal, se retrocede en una 
discusión que ya ha tardado 
seis años. En el fondo, resulta 
cuestionable que se insinúe la 
perpetuidad en la entrega de 
un recurso escaso y que está so-
breexplotado. Más aún cuando 
ello beneficia a quienes no lo 
utilizan y que sólo especulan 
buscando hacer un negocio 

Derechos de agua

La autora es senadora de la Región de Coquimbo

con un bien público.
Esta es la noción fundamental. 

El agua es un elemento vital, cu-
ya propiedad pertenece a todos 
los chilenos. El Estado la entrega 
en concesión a particulares, 
bajo la figura de un derecho de 
aprovechamiento. El nombre 
lo dice todo, se entrega para 
aprovecharla. No para lucrar 
mientras miles de chilenos 
se abastecen con camiones 
aljibes, tantos pequeños pro-
ductores disponen de caudales 
miserables y muchas cuencas 
languidecen.

Como se ha señalado, ya majade-
ramente, en la reforma impulsada 
en el gobierno anterior no existía 
riesgo alguno para los titulares 
de actuales derechos que real-
mente utilizan el recurso. Basta 
demostrar la existencia de fuentes 

de captación para mantenerlos. 
Cosa distinta es la regulación de 
los nuevos derechos, para los que 
se fijaba una duración de 30 años. 
Fontaine también advirtió la ne-
cesidad de imponer restricciones 
en este caso, no temporales, pero 
sí entregarlos mediante remates 
y sujetos a ser limitados en caso 
de escasez.

Lo que se necesita es una nue-
va legislación que resguarde el 
bien común, privilegiando el 
consumo humano y el sanea-
miento. Luego, que permita 
su uso eficiente, sujeto a una 
eficiente gestión y control, favo-
reciendo a quienes realmente 
la utilizan generando produc-
ción y empleo. Por último, que 
establezca medidas racionales, 
pero eficaces para redistribuir 
en casos excepcionales.
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Comunidad mapuche busca que humedal 
Moncul sea declarado sitio Ramsar

En el Día Mundial de los Humedales, la comunidad mapu-
che Mateo Nahuelpan de Carahue está trabajando para que 
el Humedal Moncul -que en su territorio intermedio de agua 
y vegetación reseca, aloja al menos a 51 especies de animales 
como mamíferos, aves y microorganismos- sea puesto bajo el 
alero de la Convención de Ramsar, organismo internacional que 
se encarga de la protección de humedales en todo el mundo.

 Los habitantes del sector pretenden también generar un 
proyecto turístico en la zona, razón por la que buscan mantener 
el lugar libre de contaminación, transformaciones y también 
libre de actividades de caza o pesca, que atenten contra la 
conservación de recursos acuícolas.

Por ello, los miembros de la comunidad están trabajando en 
un proyecto para la protección del ecosistema, cuya extensión 
supera las 4.300 hectáreas, proyecto de conservación está siendo 
apoyado por la Universidad Católica de Temuco.

Nunciatura Apostólica anunció 
investigación pevia a sacerdote

La Nunciatura Apostólica informó a través de un comu-
nicado el inicio de una investigación previa contra un 
sacerdote que prestó servicios en esa repartición hasta 2013.

Se trata de monseñor Alexander Cifuentes Castaño, del 
clero de la Diócesis de Cartago (Colombia), que prestó 
servicio en esta Representación Pontificia desde el 2009 
hasta 2013, período en que “había sido dimitido del ser-
vicio diplomático de la Santa Sede por haber mantenido 
con una persona adulta consenciente una conducta 
gravemente inmoral, no digna de un sacerdote“ y pese 
algunas medidas  para evitar que se repitiera “después de 
conocer recientemente nuevos elementos que imputan 
al sacerdote otros actos graves”, se inició la investigación 
previa, que será analizada por la autoridad eclesiástica.

Dos Alertas Rojas 
en La Araucanía por 
incendios forestales

Pasadas las 18 horas se registraban 
un total de 16 incendios foresta-
les en la Región de La Araucanía, 
donde los termómetros llega-
ron a marcar los 39 grados de 
temperatura.

La Onemi regional inició dos 
Alertas Rojas, en las comunas 
de Cholchol y en Temuco. En la 
primera de ellas, las llamas ha-
bían consumido 100 hectáreas 
y amenzando viviendas, por lo 
que entraron en los trabajos 
de emergencia 2 aviones, una 
brigada terrestre de la Conaf y 
voluntarios de Bomberos. Desde la 
Gobernación provincial de Cautín 
se confirmaron daños a viviendas.

 03
Incendios forestales afecta-
ron durante la tarde a sec-
tores de la Región de Los 
Rios, amenazando árboles 
nativos y sumándose a la 
situación en La Araucanía.

Piñera prepara visita a Coquimbo y 
Arica tras desastres naturales

El Presidente Sebastián Piñera detuvo sus vacaciones 
en el Lago Ranco para anunciar que la semana del 11 de 
febrero viajará a la Región de Coquimbo para anunciar 
el plan de reconstrucción tras el sismo 6.7 que afectó a 
la zona.

El mandatario, detalló además que también se desplazará 
hasta la Región de Arica y Parinacota que recientemente 
se vio afectada por intensas lluvias que provocaron aludes 
y deslizamientos de tierra en la zona.

“Queremos que la reconstrucción llegue pronto para 
que así Arica y Coquimbo puedan recuperar la norma-
lidad y seguir desarrollándose en plenitud”, expresó el 
presidente.

Hoy se terminan las 
bolsas plásticas en 
el comercio

Hoy se cumplen los 6 meses 
estipulados en la nueva ley de 
bolsas plásticas, que prohíbe 
su entrega en el gran comercio 
de todo el territorio nacional, 
convirtiendo a Chile en el pri-
mer país de Latinoamérica en 
dar este paso.

Según cifras del Ministerio 
del Medio Ambiente, antes 
de la publicación de la ley 
se usaban 3.400 millones de 
bolsas plásticas, es decir, 200 
ejemplares por persona al año  
y llegará a cero.

TWITTER

PAÍS

TWITTER



Vida&Salud
En los últimos años se está abusando de las llamadas “dietas milagro”, que suelen ser desequilibradas. 
Prometen un descenso de peso significativo en poco tiempo sin ser saludables a medio o largo plazo.

Paola Márquez V.

Si desea publicar en esta edición comuníquese con 
su ejecutiva comercial:  

Teléfono: 51-2200420
Celular: +569 92271967
E-mail: pmarquez@eldia.la

Laura González, respon-
sable de Salud y Nutrición 
de Nestlé, advierte y expli-
ca: “son desequilibradas 
y provocan una pérdida 
de peso por encima de lo 
recomendado, que suele 
ser unos dos kilos al mes, 
en un periodo muy corto 
de tiempo”. 

CARACTERÍSTICAS DE LAS 
DIETAS MILAGRO

Las dietas “milagro”, se 
caracterizan por prometer 
resultados rápidos, prohi-
bir uno o varios grupos de 
alimentos, con una lista de 
alimentos que son buenos 
y malos. Además, recomien-
dan el consumo de produc-
tos dietéticos, pregonan los 
beneficios de un alimento 
y lo convierten en un súper 
alimento.

Junto con ello, estas dietas 
son avaladas por famosos, 
que hacen afirmaciones 
que contradicen al colecti-
vo sanitario de reputación 
conocida o científicos de 
renombre.

ALGUNAS DIETAS MILA-
GRO

El ayuno: más que una 
dieta consiste en no comer 
nada. Es muy restrictiva ya 
que limita la ingesta de ali-
mentos. Puede ser peligrosa 
y poco efectiva. Tras esta 
dieta muchas personas 
engordan.

Dietas desbalanceadas: 
Restringen alimentos de 
algunos de los  grupos bá-
sicos. Gran parte del peso 
corporal perdido es agua. 
Son dietas de carbohidratos 
o rica en proteínas.

Dietas repetitivas o del 
aburrimiento: solo permi-
ten comer algunos grupos 
de alimentos a los que se 

POR:   EFE

Busque ejercicios que le resulten atractivos y divertidos
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Menos
dietas milagro, 
más ejercicio físico



Equipo multidisciplinario con psicologa, 
médico nutriologa y  nutricionista. 

Equipo de alta experiencia, más de 1200 pacientes 
operados nos acreditan, 8 años de experiencia 

dedicados a cirugía Bariátrica.

Cel: 942790558 www.clod.cl

Dr. Alberto Maldonado Fajardo
Miembro del Depto. de Cirugía
Bariátrica de la Sociedad de Cirujanos de Chile

CLOD
Cirugia laparoscópica de 
la obesidad y diabetes 

Cirugias Paquetizadas desde $3.900.000 
Facilidades de pago  

Manga gástricas
Bypass Gástrico 

Plicatura Gástrica
Cirugías de la DIABETES

Balón Intragastrico

CM Diagnoec
Huanhuali 330   °    Tel: 2217275 - 2216297
          Cel: 966071115 
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Dr. Víctor Arancibia
ARTRITIS, ARTROSIS, LUPUS
Reumatología - Medicina interna

Gabriela Gutiérrez
Terapia física y estética.

Nueva consulta: Balmaceda 985 (Dentimed).
Fonos: 51-2222523, 9- 45636548.

Publique sus Avisos Económicos 
en horario:

LUNES A JUEVES
09:00 a 14:00 horas.
14:45 a 17:30 horas.

SÁBADO
09:30 a 13:00 horas. 

VIERNES
09:00 a 18:00 horas. 

Casa Matriz: Calle Brasil 431, La Serena.   

atribuyen virtudes adelga-
zantes, como por ejemplo 
el té y la piña.

Dietas ricas en fibra: se 
recomienda comer grandes 
cantidades de frutas, vege-
tales y salvado. El exceso de 
fibras produce gases, heces 
abundantes y mala absor-
ción de algunos  nutrientes.

Dieta del barro o la ar-
cilla: propone limpiarse y 
depurarse por dentro a base 
de comer arcilla o barro.

VB6: lo que hace es invitar 
a ser vegano por horas, en 
esencia entre las seis de 
la mañana y las seis de la 
tarde. Los defensores de 
esta calculan que se puede 
perder entre cinco y seis 
kilos cada mes adaptando 
la alimentación a nuestro 
ritmo de vida sin necesidad 
de controlar las calorías. 
La alimentación vegana 
contiene menos grasas y a 
partir de las 6 de la tarde, 
cuando hay más relaciones 
sociales, podemos consumir 
alimentos de otros grupos 
como carnes, pescados y 
huevos, con moderación.

Dietas bajas en carbo-
hidratos o ricas en pro-
teínas: La dieta con más 
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seguidores. Restringen el 
consumo de carbohidratos 
y proponen una dieta muy 
rica en proteínas. Con estas 
dietas se pregona que puede 
haber una pérdida de peso 
de forma rápida.

Dieta paleolítica: Consiste 
en consumir alimentos que 
se ingerían durante el pa-
leolítico. Carnes, pescado, 
plantas silvestres, raíces, 
frutos secos. No incluyen 
cereales, ni legumbres, ni 
lácteos ni ningún tipo de 
alimento procesado. Sus se-
guidores dicen que el cuerpo 
no se ha adaptado a la dieta 
moderna y esta incapacidad 
contribuye a la aparición de 
problemas como la obesidad 

Hacer ejercicio, a la vez que perder peso, suele ser 
uno de los propósitos de año nuevo más populares. 
Pero para empezar a ponerse en forma hay que 
tener paciencia.
Germán Díaz Ureña, profesor de Ciencias de la 
Actividad Física y el Deporte de la Universidad 
Europea, da la clave para ponerse en forma: “nece-
sitamos hacer ejercicio con constancia. Para ello, el 
ejercicio debe adaptarse a nuestras características 
y hacerlo de manera continua”. 
Para comenzar a realizar ejercicio físico, Díaz reco-
mienda hacerse un chequeo médico, apuntarse a 
clases colectivas o con gente de nuestro entorno. 
Es una forma de encontrar el apoyo social que tan-
to se necesita en los primeros meses.

El ejercicio físico como gran aliado

Se recomienda 
comer grandes 
cantidades de frutas, 
vegetales y salvado. 
El exceso de fibras 
produce gases, 
heces abundantes y 
mala absorción de 
algunos  nutrientes.

o la diabetes. 
No hay que olvidar que 

una de las pautas más salu-
dables para adelgazar es el 
ejercicio físico. Además de 
ayudarnos a perder peso, 
es excelente para cuidar 
la mente.

Desde cualquier lugar, ingrese a: 
www.diarioeldia.cl y podrá publicar:
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Además de una 
sana y  buena 
alimentación , 
Hacer ejercicio, a 
la vez que perder 
peso, suele ser uno 
de los propósitos 
de año nuevo más 
populares.



CENTRO DE ALTA 
COMPLEJIDAD

ODONTOLÓGICA EN 
REHABILITACIÓN
ORAL Y ESTÉTICA 

FACIAL

10% DE DESCUENTO
No incluye promociones de la clínica

Dentaduras completas en base a 2 implantes.
Reconstrucción de hueso para implantes.
Frenillos con controles cada 2 meses. 
(Para todas las edades)
Tratamiento de conductos 
en 1 sesión
Extracciones dentales 
sin dolor
Tapaduras del color y 
forma del diente

Coquimbo: Aldunate 1459 of. 05 
Fono: 51 2 549136 Celular y Whatsapp: +56944263119

La Serena: Amunategui 489 of. 305 (3er piso)
Fono: 51 2 350720 Celular y Whatsapp: +56944263120

ATENCIÓN ESPECIAL 
AL ADULTO MAYOR

 Financiamiento 
directo en tratamientos. 

Ovalle: Benavente 1075 
centro comercial Open Plaza Ovalle, local 2140.

l verano es sinó-
nimo de entrete-
nimiento, pero 
las noches pue-

den transformarse en una 
verdadera pesadilla. Abrir 
las ventanas, sentir las sá-
banas pegadas al cuerpo y 
traspirar de manera cíclica, 
son algunos de los factores 
a considerar al momento 
de dormir.

Para conocer más sobre 
este tema la doctora Victoria 
Mery, neuróloga del Centro 
del Sueño de Clínica Alemana 
respondió el siguiente 
cuestionario:

¿CÓMO AFECTA EL INTEN-
SO CALOR AL SUEÑO?

Uno de los mecanismos 
que regula la temperatura 
del cuerpo se produce en el 
ciclo circadiano del sueño. 
Éste se instala una vez que 
comienza a bajar la tempe-
ratura corporal y solemos 
despertar cuando la curva 
va en ascenso.

Los ambientes calurosos 
tienden a perturbar y alterar 
este ciclo. El sueño REM es 
generalmente más sensible 
dado que nuestra capacidad 
de termorregulación en este 
estado es menor.

¿CUÁL ES LA TEMPERATU-
RA PERFECTA?

Si bien existe una variable 
individual y cultural, los estu-
dios reportan que entre 16-20 
°C son los grados ideales para 
dormir. Los extremos, tanto 
frío como calor, perturban 
nuestro ciclo de sueño.

¿POR QUÉ EL CALOR IN-

E
POR:   CLÍNICA ALEMANA

¿Qué hacer 
para conciliar el
sueño en verano?

es importante mantener rutinas de sueño definidas

Existen variables para contrarrestar los 
efectos del calor a la hora de dormir y lograr  
conciliar un sueño reparador.
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TERFIERE EN EL SUEÑO?

Cuando hace mucho calor, 
nuestro organismo tiene 
toda su capacidad enfoca-
da en disminuir nuestra 
temperatura corporal. Por 
lo tanto, la somnolencia y 
el sueño son métodos de 
conservación de energía.

¿A QUIÉNES AFECTA MÁS 
EL CALOR PARA DORMIR?

Perjudica a cualquier indi-
viduo que tenga un sistema 
alterado de regulación de la 
temperatura corporal, como 
ocurre en el caso de algunas 
enfermedades endocrinoló-
gicas; y en los recién nacidos, 

o niños muy pequeños, que 
aún no tienen un sistema de 
termorregulación maduro y, 
por lo tanto, no logran con-
trolarla de forma autónoma.

ALGUNAS RECOMENDA-
CIONES

Hay medidas que podemos 
instaurar para ayudar a disi-
par el calor, como aplicarse 
agua con un rociador en la 
cara, cuello, cabeza y mu-
ñecas antes de acostarse, ya 
que son zonas bien irrigadas 
que permiten perder calor. 
También, mantener los pies 
frescos o destapados, hu-
medecer la ropa de cama, o 

darse un baño con agua tibia.
Para disminuir la tempera-

tura ambiental de la habita-
ción y mantener ventilada 
la casa, lo recomendable es 
cerrar las ventanas y cortinas 
en la hora más alta de calor 
y abrirlas en la noche, antes 
de acostarse. Otra opción, es 
poner un ventilador con una 
fuente o toalla con hielo de-
lante para que enfríe el aire. 

La ingesta de comidas lige-
ras, evitando los alimentos 
excesivos, picantes, dulces o 
aceitosos, también podrían 
ser determinantes para con-
ciliar un sueño placentero. 



Cirujano Vascular - Universidad de Chile

Dr. Javier 
Fernández Dodds

TUS VARICES
TIENEN
SOLUCIÓN

ATENCIÓN DE HORAS MÉDICAS Y ECO DOPPLER VENOSO:  
+56 9 44 374327 ( directo o vía whatsapp )

CERTIFICACIÓN MÉDICA Y TECNOLOGÍA
PARA LAS ENFERMEDADES VENOSAS 

WWW.VASCULARHOLLEY.CL  
clinicavascularholley@gmail.com

Estimulación Cerebral para 
adultos, adolescentes y niños.

Depilación
Láser Alexandrita y Diodo   

Cosmetología

Más promociones en Lasermedika

Rejuvenecimiento

Tatuajes
Celulitis - Flacidez

Fonasa, isapres y particular

Director Médico - Dermatólogo

Juan Cisternas 1960, Of: 33, La Serena
www.lasermedika.cl
Fono: 51-2350823 Cel:  9 68785996

Felipe Guerrero
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Sin costo

Porque sonreír 
es el acto positivo 
más contagioso del 
mundo, para hacer-
lo con confianza y 

no privarse de una buena 
carcajada, cada vez son más 
las personas que recurren al 
dentista por razones estéticas.

Es así como el blanquea-
miento dental se ha con-
vertido en un tratamiento 
muy efectivo para quienes 
solo buscan obtener un tono 
más claro en sus dientes, 
ya que el blanqueamiento 
dental se justifica y se realiza 
solo con fines estéticos. No 
es algo médico, porque no 
soluciona ninguna enfer-
medad odontológica. 

En cuanto a los resultados 
visibles del tratamiento, estos 
pueden ser inmediatos si se 
realiza en una consulta dental 
y se aplican aclaradores fuer-
tes. En cuanto a la duración 
total de un procedimiento 
de blanqueamiento, este 
puede llegar a durar hasta 
4 años aproximadamente, 
si se mantiene una buena 
higiene bucal.

Con respecto a los cuidados 
posteriores del tratamiento, 
el odontólogo advierte que 
después de blanquearse los 
dientes se puede producir 
sensibilidad dentaria, por 
lo que se recomienda evitar 
alimentos muy fríos o calien-
tes, además de no consumir 
líquidos que contengan pig-
mentos o colorantes.

Cualquier paciente antes 
de realizarse un tratamiento 
de blanqueamiento dental, 
debe ser evaluado, ya que si 

P

La sonrisa comunica alegría y es nuestra primera carta de 
presentación. Para cuidar su aspecto, hoy existen tratamientos 
capaces de borrar las marcas del tiempo y recuperar su tono.

Blanqueamiento 
dental e higiene bucal diaria

un tratamiento cada veZ mÁs requerido
POR: MUYSALUDABLE.CL
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posee algún problema en sus 
dientes puede ser riesgoso 
realizar este procedimiento.

¿CÓMO MANTENER UNA 
BUENA HIGIENE BUCAL?

Algunas de las recomenda-
ciones más importantes son 
cepillarse luego de cada co-
mida, usar un cepillo blando 
o medio, utilizar hilo dental, 
cepillar más prolijamente en 
la noche.

Asimismo, no es recomen-
dable usar pastas blanquea-
doras más de dos veces a 
la semana, ya que dañan el 
esmalte dental y se aconseja 
usar enjuagues autorizados 
por el dentista.



ACUPUNTURA - PSIQUIATRIA
Dolores, depresión, ansiedad, pánico, miedo, 

insomnio, migraña, neuralgias, sexualidad, etc.

+ Acupunturista Alejandro Valdés B. 
Acreditado por el Ministerio de Salud N° 23417

+ Médico Psiquiatra Casandra Parvex
+ Psicología

Henry Ford 877, La Serena - Tel:0512211871 Cel: +56966890550
acupunturaserena@gmail.com  acupunturalaserena.jimdo.com

DR DIEGO POLANCO
Miembro Sociedad Chilena de Cirugía Plástica 

Médico Cirujano Pontificia Universidad Católica de Chile
www. diegopolanco.cl - dpolanco@puc.cl - +56963367351

Cirugia Estética Facial: Lifting facial y cervical, Rinoplastia, Blefaroplastia, 
Bolas de Bichat, Otoplastia, Implante de mentón.

Cirugía Estética de Mamas: Aumento Mamario, Levantamiento de mamas, 
Reducción de Mamas, Ginecomastia, Recambio de implantes y cirugía 

secundaria de mamas.
Cirugía Estetica de Contorno Corporal y Glúteos: Abdominoplastia, 

Lipoescultura, Implante de Glúteos, Transferencia de tejido adiposo en 
glúteos.

Cirugía Estética de Extremidades: Lifting de brazos y muslos, Implantes de 
muslos y pantorrillas, Liposucción de brazos y muslos.

Centro Médico Clínica Elqui 3er Piso Lunes, Martes y 
Viernes 9.30 a 12.30 - Fono 512563000.Atención con bono FONASA, Cruz Blanca y Colmena

Dra. LILIANA
SANABRIA POVEDA

Médico Cirujano 
Medicina General y de familia 

Salud Ocupacional

9 57036505

Director Técnico, Exámenes Clínicos Completos

Equipos y Técnicas Certificadas y Optimizadas

Bonos Electrónicos: FONASA e Isapres

Sala de Toma de Muestras

LABORATORIO CLINICO
DRA. GLORIA CANOVAS

LA SERENA LABORATORIO CENTRAL
Edo. de la Barra 260, Fono 2 225236 – Fax 225263.
DENTIMED Balmaceda 985, Of.208. Fono 2 211496
www.laboratoriodracanovas.cl

Domicilios - Urgencias

Centro médico Integral 
Consulta ginecológica - Consulta obstetricia.
Ecografía Doppler 3D - 4D.
Clínica del bebé - Matronas.

Dr. Carlos A. Robalino S.
Ginecólogo - Obstetra

Atención Fonasa - Isapres - Particular.
Gómez Carreño 268, La Serena.
Fonos: 51-2211039, +569 7 4978649

La tecnología obliga a los trabajadores a asumir de forma continua nuevos conocimientos y 
cambios en sus puestos de trabajo, lo que en ocasiones genera tensión y un sobre esfuerzo, 
algo que se denomina “tecno estrés” y que es un riesgo laboral “emergente”.

El “tecno estrés”,
un nuevo riesgo laboral

sí lo ha expli-
cado a EFE la 
profesora de 
la Universidad 
Internacional 

de La Rioja, España, Tatiana 
Cuervo, que promueve un 
estudio y diferentes trabajos 
encaminados a concienciar 
de que el “tecno estrés” es 
un riesgo laboral más.

De hecho, es una cuestión 
que puede deparar bajas de 
trabajadores y otros pro-
blemas en las empresas, si 
éstas no lo tienen en cuenta 
como un riesgo laboral, ha 
afirmado.

Ha reconocido que “hasta 
ahora no se le ha prestado 
mucha atención” a esta cues-
tión en el mundo académi-
co, “pero las empresas son 
conscientes cada vez más 
de este problema”, sobre 
todo cuando “se encuentran 
con trabajadores que no 
son capaces de adaptarse 
a cambios tecnológicos en 
sus puestos de trabajo”.

Ha recalcado que el tecno 
estrés no es lo mismo que la 
“tecno adicción” una patolo-
gía asociada prácticamente 
al caso contrario, a quienes 
se sienten condicionados 
por una necesidad de estar 
continuamente “engancha-
dos” a la tecnología.

El tecno estrés, ha deta-
llado, tiene que ver con al 
nivel de formación que se 
da en cada empresa cuando 
se introduce una actualiza-
ción en las herramientas 
tecnológicas de trabajo un 
nuevo programa o nueva 

A
maquinaria.

“Generalmente se ofrece 
una formación uniforme, 
pero hay que entender que 
no todos los trabajadores 
son iguales, que no tienen 
las mismas necesidades”, 
ha subrayado.

Así, para evitar este pro-
blema, “hay que analizar 
antes de nada cómo se va 
a formar a los trabajadores” 
y “hacerlo de una manera 
que contemple que habrá 
diferentes niveles de ne-
cesidad en cada grupo de 
empleados”.

Ha admitido que “aunque 
en teoría no tiene porqué ser 
así”, la edad “es un factor” 
que influye en el tecno es-
trés y en muchas ocasiones 
son los trabajadores más 
mayores los que se ven más 
afectados por esta patología.

“Muchos jóvenes han 
crecido en un entorno en 
el que la tecnología está 
en todo, pero hay muchas 
generaciones anteriores 
que no y eso debe tenerse 
en cuenta cuando formas 
a los trabajadores”, afirma 
Cuervo.

En cualquier caso “el tecno 
estrés es un riesgo laboral 
más y a las empresas se 

cada veZ mÁs traBajos dependen de un computador
POR: EFE SALUD
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“La realidad es 
que lo que ocupa 
a las empresas 
en esta materia 
es la seguridad 
laboral y se presta 
menos atención 
a cuestiones 
psicosociales como 
ésta, aunque habría 
que evaluarlo y 
tomar medidas”

les exige evaluar todos los 
riesgos que hay en sus ins-
talaciones” con lo que “de-
berían tenerlo en cuenta”.

De hecho, este problema 
depara bajas laborales o 
retrasos en los cambios 
dentro de las empresas “y 
eso conlleva un coste” que 
“puede ser mayor que, por 
ejemplo, introducir apoyos 
técnicos para los trabajado-
res que tienen tecno estrés“, 
considera.

“La realidad es que lo que 
ocupa a las empresas en 
esta materia es la seguridad 
laboral y se presta menos 
atención a cuestiones psico-
sociales como ésta, aunque 
habría que evaluarlo y tomar 
medidas”, ha asegurado 
Cuervo.

AVISOS NECROLÓGICOS
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www.diarioeldia.cl y podrá publicar:
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CIRCO Y ESCUELA DE CIRCO 

2 FUNCIONES DIARIAS: 19:00 Y 21:30 HORAS 

Co
m

pr
a 

tu
s 

en
tr

ad
as

 p
or

 in
te

rn
et

 v
ía

:

TRAS UNA HORA  y quince minutos de intenso juego, Chile logró concretar años de entrenamiento para dar una nueva alegría en la cancha de tenis.
EFE

CHILE VUELVE AL 
GRUPO MUNDIAL 
DE COPA DAVIS

Lo lograron. Después de ocho 
años de esfuerzo, los máximos 
exponentes del tenis nacional 
aseguraron su paso al Grupo 
Mundial de la Copa Davis, 
luego del esperado triunfo 
de Christian Garín sobre Jurij 
Rodionov en la serie frente a 
Austria en el Arena Salzburgo, 
con un ajustado 3-2 en la final 
de un juego estrecho, pero 
lleno de emociones.

Austria

TRAS OCHO AÑOS EL PAÍS VUELVE A SOÑAR

Desde el principio, el “Tanque” 
entraba a la cancha con la gran 
responsabilidad de dar resul-
tados y con el marcador empa-
rejado a dos y un rival que no 
se la pondría fácil, finalmente 
cumplió, y lo hizo con creces.

Tras buenos resultados en 
el primer set, el chileno, no 
bajó el ritmo ni se entregó a 
la confianza, logrando marcar 
distancia con un oportuno 
quiebre, luego de un extraor-
dinario revés, para salir a sellar 
uno de los momentos más 

Tras un juego intenso y lleno de adrenalina, Christián Garín logró vencer a Jurij Rodionov en la serie frente a 
Austria en el Arena Salzburgo, asegurando el pase a la final del campeonato mundial que se desarrollará en 
noviembre en Madrid. El vencedor no ocultó su emoción y recibió la ovación de su capitán, Nicolás Massú.

Deportes
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importantes de su carrera.
Mostrando un sólido servicio 

y un buen juego de fondo, sobre 
todo con el revés, la segunda 
raqueta nacional se impuso 
con claridad y necesitó de cua-
tro quiebres para imponerse 
por parciales de 6-2 y 6-1.

Con un grito de desahogo y 
un abrazo que recordó cuando 
Chile estuvo en lo máximo 
del tenis mundial, el equipo 
nacional superó las expectati-
vas y cuestionamientos de los 
últimos años, logrando su pase 
directo a Madrid coronando 
el juego, tras una hora y 15 mi-
nutos que pusieron fin a un 
largo período de oscuridad en 
las categorías inferiores para 
el tenis nacional. 

Todo quedó atrás y Garín lo-
gró mostrar lo mejor de su jue-
go venciendo al 197 del mundo 
y asegurando una nueva final 
para su país, marcando uno de 
los momentos más icónicos 
del deporte en los últimos 
años para el país, recibiendo 
con ello las ovaciones no solo 
del público, sino también de 
su capitán, el mítico Nicolás 

CHRISTIAN GARÍN  fue el encargado de sellar el triunfo de Chile por sobre Austria y asegurar el 
paso a la final de la Copa Davis.

EFE

Massú.

EL PARTIDO 
MÁS IMPORTANTE

Aún con la emoción a cuestas 
Garín entregó sus impresiones 
tras el triunfo que lo convier-
te en héroe, declarando que 
“no sé si es el mejor partido 

de mi carrera, pero si el más 
importante. He sufrido mucho 
desde los 16 años trabajando 
muy duro para esto”, dijo el 
deportista.

Para el capitán del equipo 
chileno, Nicolás Massú, la 
emoción tampoco se podía 
ocultar y con orgullo destacó 

el esfuerzo de los jóvenes que 
le están dando alegrías a Chile, 
de la misma forma en que las 
entregó él en sus mejores años.

Lo describió como “el día 
más feliz de mi vida como 
entrenador”, al posicionar sus 
pupilos dentro de los mejores 
equipos del mundo, “es increí-

ble, para mi defender a Chile 
lo es todo, así que a seguir con 
estos chicos hasta el final”, 
selló en sus declaraciones a 
la prensa desde Austria.

Otro que celebró fue el 
Número 1 Marcelo Ríos. El 
Chino dudó en ir, pero hoy no se 
arrepiente de haber aceptado 
la invitación del equipo y del 
mismo Massú. “Estoy contento, 
vine para acá con una gran 
expectativa, y para ayudar. Se 

Capitán Team Chile

Es el día más feliz 
como entrenador. 
Para mí defender a 
Chile es todo, así que 
a seguir con estos 
chicos hasta el final”.

NICOLÁS MASSÚ

10
Meses quedan para la final 
de la Copa Davis, que esta 
vez tendrá una sola sede, en 
Madrid.

Serena Cup premia a los mejores de la tem-
porada en Estadio La Portada

En el estadio La Portada se desarrollaron los encuentros fina-
les de la XXVIII versión de la Serena Cup, donde una vez más 
destacó el alto nivel de los equipos nacionales y extranjeros 
que lucharon por un lugar en el podio.

Fue un largo camino de 160 partidos, que comenzaron el 26 
de enero y enfrentaron a los jóvenes futbolistas en un torneo 
desarrollado en el Complejo Los Llanos, el Parque Pedro de 
Valdivia, y la final y premiaciones en el estadio local.

En categoría 2011 fueron los dueños de casa de “Academia 
La Serena” quienes se quedaron con la copa, seguidos de “Las 
Compañías” y “CAP Minera” en el segundo y tercer puesto 
respectivamente. En categoría 2003 fue el equipo argentino 
Quenuma quienes lograron el lugar máximo en el podio, 
mientras el premio al Fair Play se quedó con el equipo Catemu.

Universidad de Chile 
hizo oficial el fichaje 
de Gabriel Torres

La Universidad de Chile ofi-
cializó la tarde de ayer sábado 
la contratación del delantero 
panameño Gabriel Torres. 

Los azules hicieron el anun-
cio a través de su cuenta de 
Twitter en donde además le 
dieron la bienvenida al ariete 
centroamericano.  “La espera 
terminó. El talento panameño 
llega al Romántico Viajero”, 
indicaron.

CEDIDA

“The Color Run” llega hoy para 
animar el verano serenense 

Más de 6 mil asistentes se esperan para vivir una nueva ver-
sión del evento “The Color Run”, que ya se convierte en una 
tradición para la región de Coquimbo.

Un evento que siempre ha sido muy exitoso en la capital 
regional y que ha cumplido con todos los estándares que 
habitualmente se propone la organización, entregando una 
fiesta de color, deporte no competitivo y recreación a diferentes 
ciudades de Chile, siempre con una masiva participación.

La convocatoria es a las 09:00 y a las 10:00 comienzan las salidas.

74
puntos anotó CD Las Áni-
mas frente a San Martín de 
Corrientes (grupo C) por la 
Liga de las Américas 2019, 
obteniendo su primera victo-
ria iniciando el campeonato.

DEPORTIVO

Pablo Mouche se suma al plantel de 
Colo-Colo: “Estoy muy contento de estar acá”

Colo Colo confirmó la tarde de ayer que el delantero argentino 
Pablo Mouche aprobó con éxito los exámenes médicos para 
llegar a sumarse a las filas de los albos.

Si bien prefirió no profundizar en su llegada al equipo hasta 
firmar contrato, no escondió su felicidad y entusiasmo, ma-
nifestando encontrarse “muy contento de estar acá y espero 
que se pueda cerrar todo para sentirme pleno jugador de Colo 
Colo y poder disfrutar de esta camiseta”. 

Mouche será el cuarto refuerzo para el cuadro dirigido por 
Mario Salas para esta nueva temporada.

Copa Chile: campeo-
na nacional queda 
fuera por accidente

Una sensible baja tendrá hoy  
la Copa Chile Internacional 
Angol 2019 by Mundobike 
Specialized, luego que 
Fernanda Castro, actual cam-
peona de esta prueba y una de 
las máximas exponentes del 
mountainbike Cross Country, 
sufriera la tarde este ayer una 
fuerte caída mientras entrena-
ba en el circuito de la prueba, 
en el predio El Retiro Junquillar 
de la Región de la Araucanía.

Debido al golpe, la deportista 
fue derivada al hospital de 
Angol donde se le diagnosticó 
fractura de clavícula izquierda. 
“Era mi última vuelta del cir-
cuito y entré muy rápido (...) 
Me fui de punta golpeándome 
en el costado izquierdo y la 
cabeza. Me logré parar y me di 
cuenta que tenía la clavícula 
perforada, indicó.

ha creado una familia bastante 
importante y me siento parte 
del equipo. Jamás llegué al 
Grupo Mundial como tenista, 
así que para mí esto es un logro 
en mi carrera, a pesar de que 
no jugué”, indicó.

El team que encabeza el 
capitán Massú superó las 
expectativas y cumplió así 
con el objetivo de clasificar 
a las finales de la Copa Davis, 
las que se jugarán durante 
toda una semana en Madrid, 
España en noviembre de 2019, 
consignando con eso también 
el primer triunfo chileno fuera 
de América en 52 años, en una 
histórica confrontación que 
promete un final a la altura.
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XVIII ABIERTO INTERNACIONAL DE

MODALIDAD: 54 hoyos strokePlay (juego por golpes)  I  PROAM: 13 de febrero a las 13:00 horas.
INSCRIPCIONES: caddiemaster@laserenagolf.cl casilla

TELÉFONO: 51-2276020 o +569 97037954  I  CIERRE: Martes 12 de febrero a las 14:00 horas.

INFORMACIONES

14 · 15 Y 16 DE FEBRERO DE 2019
COPA GUIÑEZ INGENIERÍA

02
Partidos se jugarán la tarde 
de hoy, a contar de las 15:00 
horas en las canchas públi-
cas ubicadas en Vicente 
Zorrilla en el sector de Las 
Compañías, comuna de La 
Serena.

CEDIDA

Jóvenes destacan con 
básquetbol al aire libre y de 
alto nivel en Las Compañías

COPA AKI CHIP 2019

De a poco  los organizadores han ido haciendo mejoras en las canchas. Hoy cuentan con nuevos 
tableros y arco profesional, invitando a la comunidad a presenciar el juego.

En los cinco años que lleva en juego 
la iniciativa, sus organizadores han 
logrado mejorar las condiciones 
de la cancha y esperan seguir 
creciendo.

Dos encuentros que prome-
ten primer nivel en básquet-
bol tendrá esta tarde la Copa 
Aki Chip en el sector de Las 
Compañías, donde los pro-
tagonistas serán los locales 
Showtime v/s Mercenario y 
Novelas v/s Madafaka.

Se trata de la quinta fecha del 
campeonato de verano, que 
se desarrolla hace ya cinco 
años en las canchas ubicadas 
en Vicente Zorrilla, donde un 

DIEGO GUERRERO
La Serena

total de nueve equipos buscan 
coronarse como campeones, y 
seguir sumando logros en una 
iniciativa que poco a poco se 
ha ido perfeccionando.

“Se acerca mucha gente, 
sobre todo los de calle Brasil 
y Alfalfares, pero la invitación 
es abierta para que cualquier 
persona vaya y aprecie un buen 
básquetbol, que si bien es al aire 
libre y el piso es de asfalto, la 
diferencia con los campeonatos 
que se hacen a nivel local es 
solamente el tipo de cancha, 
pero el nivel es el mismo”, dijo 

abierta, se disputan la copa en 
un “todos contra todos”, que 
desemboca una semifinal y 
posterior final para encontrar 
al vencedor.

MEJORAS EN 
CAMPEONATO

“La experiencia ha sido muy 
grata, pero ha constado bastan-
te”, sostuvo Omar Figueroa, que 
junto a sus amigos apadrinó 

las canchas públicas y con 
recursos propios han conse-
guido concretar varias mejoras, 
pintando el campo de juego, 
cambiando los aros por unos 
profesionales y realizando la 
mantención y limpieza. “Está 
todo en regla y le da mucha 
calidad al deporte”, indicó.

EL objetivo es seguir consi-
guiendo logros. Los próximos 
desafíos son conseguir baños 

y camarines, para iniciar los 
encuentros femeninos y se-
guir entregando deporte y 
entretención a los vecinos.

Figueroa indicó que esperan 
contar con ayuda del privado y 
el municipio, “pero si no llegan, 
la decisión ya está tomada y 
estamos esperando los recur-
sos para poder gestionarlos 
nosotros mismos”, sostiene.

el deportista y organizador 
Omar Figueroa.

El campeonato se desarrolla 
en dos temporadas, invierno 
(junio-julio) y verano (enero-fe-
brero). Los partidos se realizan 
cada sábado y domingo, donde 
los equipos, con convocatoria 
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JENNY CASTILLO

Los Grimalt avanzan a la 
semifinal del Campeonato 
Sudamericano de Vóley

TRAS VICTORIA FRENTE A URUGUAY

Tras vencer a la dupla uruguaya,  los chilenos se preparan para enfrentar a Brasil, por un cupo 
en la final del Campeonato Sudamericano.

Los primos enfrentarán hoy a la 
dupla de brasileños que vencieron 
al equipo Chile 2 y buscan un cupo 
en la final en el partido que se 
disputará al mediodía.

La dupla ganadora del vo-
leibol playa Marcos y Esteban 
Grimalt (Chile 1) consiguie-
ron avanzar a semifinales del 
Campeonato Sudamericano 
que se disputa este verano en 
Coquimbo.

Los primos, que cosecha-
ron varios frutos durante 2018, 
mantienen la racha y van por 
nuevos logros esta temporada.

Los nacionales aseguraron 
su lugar dentro de las cuatro 
mejores duplas del torneo, tras 
derrotar en etapa de cuartos 

DIEGO GUERRERO
Coquimbo

de final a los uruguayos Marco 
Cairus y Mauricio Vieyto por 
parciales de 21-17 y 21-18.

Tras el encuentro, Esteban 
Grimalt señaló que “Hoy (sá-
bado) se vivió una fiesta en la 
cancha y afortunadamente 
pudimos responder con una 
victoria. Hemos logrado un 
rendimiento muy bueno en 
este torneo y tenemos mucha 
fe en que llegaremos a las ins-
tancias finales”.

En el análisis de la dupla, que 
se consagra una vez más como 
los líderes del vóley playa a 
nivel nacional, sostuvieron que 
“es clave el apoyo del público 

medirán con los brasileños Jo 
y Leonardo, quienes ayer ven-
cieron y dejaron en el camino 
a los chilenos Gaspar Lämmel 
e Ignacio Zavala (Chile 2) tras 
vencerlos por 21-12 y 21-14.

En  voleibol damas, en tanto, 
Chile no logró acceder a las se-
mifinales, luego de que Natalia 
Depassier y Pilar Mardones 
(Chile 2) cayeran ante las brasi-
leñas Carol Horta y Angela por 
10-21 y 22-24, alejándolas de las 
etapas finales del campeonato, 

que está siendo transmitido 
por DirecTV Sports.

BUENOS RESULTADOS

De ganar, los Grimalt tendrían 
otro positivo inicio de tempo-
rada, luego de que se coronaran 
como campeones de la primera 
fecha del sudamericano en 
Sao Francisco do Sul, en Santa 
Catarina, Brasil, donde se adju-
dicaron el torneo invictos, tras 
ganar frente a Ecuador, Brasil 
y a Argentina en la disputa 

por el oro, y obtuvieron su 
decimosexta corona a esta 
nueva fecha.

No descansan y sus ojos ahora 
están puestos en los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020 “los 
puntos para ese ranking olím-
pico ya empezaron a contar, 
así que es bien intenso y cada 
torneo es importante, así que 
tenemos que llegar lo mejor 
posible a cada uno de ellos”, 
manifestó Esteban al inicio 
del campeonato.

y hoy eso fue fundamental” 
dijo Esteban.

LA SEMIFINAL

Los jugadores olímpicos dis-
putarán la semifinal el día de 
hoy a las 12:00 horas, donde se 

Jugador olímpico 
de Voleibol

Hoy se vivió una 
fiesta en la cancha 
y afortunadamente 
supimos responder 
con una victoria (...) 
tenemos mucha fe”.

ESTEBAN GRIMALT
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Magazine  Festival de La Serena

el mismo camino y  en esa línea 
se mostró  contrario a que sea 
absorbido por la televisión. 
“Yo soy completamente  anti 
transmisión y está demos-
trado. El  festival de Caldera 
era precioso, se hacía en una 
carpa de circo, después fue cre-
ciendo y trajeron a Vodanovic 
(Antonio) y luego se acabó”. 

Desde su perspectiva,  es  
un error  desarrollar y em-
prender un festival pensando 

en competirle al certamen 
de  Viña del Mar. “Es que han 
hecho todo lo posible por 
matarlo, pero ese evento es 
un show  de televisión y hoy  
no anda muy bien  la televi-
sión, pero  de festival de can-
ciones inéditas hoy no tiene 
nada y eso es lamentable”. 
En este sentido Baddy admi-
tió que el municipio debiera 
explorar la línea de las com-
posiciones inéditas. “Con mu-

chachos jóvenes como jinetes 
y  con artistas consagrados, no 
hay que  olvidar que   en prin-
cipio las canciones ganadoras 
de Viña del Mar  pegaban en 
todas las radios, tanto en el 
ámbito del folclore como en la 
competencia internacional”, 
recordó. 

El alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob  admitió a diario 
El Día  que ha tenido varias 
ofertas  para lograr televisarlo, 

pero aseguró que mientras 
él esté como alcalde el cer-
tamen seguirá siendo gratis 
y  pensando en las pantallas 
de televisión. “Este festival es 
para la gente de La Serena, yo 
no puedo competir con otros 
shows. Mi obligación que es los 
serenenses tengan un evento 
donde puedan disfrutar, ¿Qué 
sacamos con hacer una mega 
apuesta para llevar el show a 
personas que no aportan a 

nuestra ciudad?”.
 

F I E STA  E N  E L  FA RO

Los Tres subieron  al escenario 
pasada las  22: 00 horas y  se 
transformó en el encuentro  
de la banda con el público 
serenense luego que el festival 
pasado la presentación  se 
canceló por los problemas de 
salud de su líder. Su llegada se 
notó  de inmediato, sobre todo 

FESTIVAL DE LA  SERENA BAJA EL TELÓN 
CON DESAFÍO DE SEGUIR SIENDO 
ESPACIO PARA MÚSICA NACIONAL

La  competencia de tributo 
a Los Prisioneros  y la de artis-
tas nacionales como Claudio 
Guzmán, Rodolfo Navech,  
Francisco Valenzuela y Juan 
Ayala fue  la encargada de abrir 
anoche la jornada final  del 
Festival de La  Serena  que bajó 
el telón en su nueva versión. 

Como ocurrió en la primera 
jornada Baddy Richard subió al 
escenario para interpretar uno 
de sus clásicos y ser  reconoci-
do por su trayectoria. Tanto el 
alcalde Roberto  Jacob como la 
intendenta regional, Lucía Pinto 
le entregaron un reconocimien-
to por su labor  en el escenario.  

LOS PASOS FUTUROS

El evento festivalero culmi-
nó  con la tarea de definir su 
futuro, sobre todo por su sello 
especial que hasta ahora  lo ha 
caracterizado y que ha estado  
centrado en darle espacio a la  
música y artistas chilenos

De hecho, el artista nacional 
Baddy Richard fue el encargado 
de abrir  el certamen  las dos 
noches. Pero, además,  en en-
trevista con diario El Día  en su 
plataforma de Facebook Live, 
el artista instó  a mantener  el 
mismo estilo  de festival  y que 
pueda traspasar las adminis-
traciones municipales. “Fue 
un agrado el reconocimiento  
del público  y este festival está 
bien y se le reconoce que se le 
de la oportunidad a los artistas 
chilenos”, remarcó. 

Es por  ello que instó  a seguir  

 

La Serena

EDIL SEREENSE DESCARTA TELEVISACIÓN

Los Tres y Joe Vasconcellos  fueron los  grupos que potenciaron la jornada final  del evento serenense que  
se enfrenta a la disyuntiva de continuar con su sello auténticamente chileno o abrir la  puerta a la TV. 

El  grupo  Los Tres  en plena actuación en la noche de cierre del festival de La Serena, donde su líder Álvaro Henríquez mostró conexión con el público serenense.
JENNY CASTILLO ARAYA



FESTIVAL DE LA SERENAEL DÍA  DOMINGO 3 DE FEBRERO DE 2019 39

RECONOCIMIENTO A LA TRAYECTORIA
La trayectoria de Baddy Richard no sólo se destacó  

en los aplausos del público, sino que también en un 
reconocimiento que le entregó el alcalde de La Serena,  
Roberto  Jacob y  la intendenta, Lucía Pinto, como pre-
mio  a su labor  artística durante décadas. Para ello le 
entregaron un presente luego que interpretara uno de 
sus clásicos. El  cantante y además presidente del jurado 
agradeció el gesto y volvió a resaltar  la importancia de 
este tipo de eventos.

SOBERANOS POR UN AÑO 
Uno de los momentos más esperados del evento festivalero 

fue sin duda la elección de los nuevos soberanos  del certamen. 
En una estrecha votación y un grato ambiente la prensa acre-
ditada definió  a la reina y rey feo 2019. Se  trata de la periodista 
Fernanda  Zepeda quien cubrió el evento para diario El Día y 
fue promocionada por el El Observatodo y Enzo Contreras 
de Radio San Bartolomé. Ambos agradecieron la elección y 
cumplieron con el esperado piscinazo. Eso sí, uno bastante 
particular por parte del Rey Feo, quien propuso tirarse a la 
piscina con ropa si era el ganador. Una instancia de dispersión 
que se vivió durante la previa de la última jornada del Festival 
La Serena 2019.

LA CONEXIÓN DE LOS TRES 
El público no sólo valoró  el talento de  Los Tres desple-

gado  sobre el escenario, sino que también la cercanía 
que demostraron en la parte final de la presentación 
cuando dos  de sus integrantes bajaron y se desplazaron 
entre medio del público que estaba en la primera línea 
lo que fue valorado. En la entrevista preparada por la 
organización a cargo de la periodista Rocío  Barraza y 
que pudo observar el público, pero sin la asistencia de 
Alvaro Henríquez, resaltaron que esta puesta en escena 
la venían preparando  desde hace meses. 

FESTIVALERAS

Fue un agrado el 
reconocimiento  
del público  y este 
festival está bien 
y se le reconoce 
que se le de la 
oportunidad 
a los artistas 
chilenos”
Cantautor
Buddy Richard

cuando en  la sala de prensa 
se dio instrucciones  que los 
medios no podían salir del 
recinto antes que ellos accedie-
ran al escenario, para evitar ser 
abordados. En  todo caso, en el 
escenario se conectaron con un 
público fiel que  ha seguido  su 
trayectoria. De hecho,  se pre-
paran para en mayo celebrar 22 
años de su disco Fome, según 
la crítica especializada, uno de 
los mejores logrados. 

Al  cierre de la edición el turno 
era del humor  con la Sonora 
de Rehabilitarse  y cerca de las 
00.00 se produjo un sismo 5.1  
con epicentro en Canela, pero 
que no alteró en nada el festival, 
pero que sí fue percibido en la 
sala de prensa.
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temas por categoría son los 
que se presentaron en este 
certamen.

cedida

LOS ASPECTOS QUE ENCARÓ EL JURADO

Rodolfo Navech  fue una de las voces que quedaron en la memoria de los chilenos en los años ‘80.

El homenaje a 
Los Prisioneros 
y también el 
reconocimiento 
a la música 
chilena son las 
categorías que 
el jurado debió 
evaluar

Una interesante competencia 
es la que se desarrolló en la 
sexta versión del Festival de La 
Serena, aunque en esta ocasión 
con un enfoque netamente 
vinculado a la música chilena. 
Por esto es que la organización 
determinó que habría dos mo-
dalidades: una en homenaje a 
Los Prisioneros, como una de 
las bandas más representativas 
de la historia del país y otra 
dedicada a la música nacional 
con voces de renombre.

La instancia que hace un 
“guiño” a la banda ochentera 
se reflejó en una competen-
cia donde intérpretes jóvenes 

La Serena

Antes del inicio de ambas 
competencias, el jurado lidera-
do por el destacado cantautor 
nacional, Buddy Richard y la 
reconocida “showoman” y 
productora artística, Maitén 
Montenegro, conversó con los 
integrantes del jurado y deli-
nearon algunos de los criterios 
utilizados para la definición 
de esta competencia.

En el caso del tributo a Los 
Prisioneros, clave es la forma en 
que el o la cantante interpreta 
su respectiva canción. A juicio 
de alguno de los integrantes del 
jurado, es muy importante que 
no se busque imitar o simular 
el estilo de Jorge González o Los 
Prisioneros, sino que se consiga 
un estilo propio que cautive al 
público. En el fondo, entregar 
una propuesta atractiva que 
demuestre la vigencia de estos 
clásicos del rock chileno a lo 
largo del tiempo.

En cambio, en el caso de los 
clásicos de la música chilena, 
no se evalúa necesariamente 
el desempeño vocal de los ar-
tistas, ya que se trata de voces 
que son consagradas y que han 
hecho su aporte a la escena. 
Sin embargo, ahí el respaldo 
del público es fundamenatal.

desarrollaron propuestas no-
vedosas. Celeste Munizaga se 
presentó con “Por qué no se 
van”. También hizo lo propio 
Marcelo Castillo con “Paramar”, 
Claudio Zambra con “Estrechez 
de Corazón” y Alonso Farías con 
“No necesitamos banderas”.

En el caso de  temas y voces 
que han marcado una historia 
en la música chilena, también 
hay cuatro canciones en com-
petencia. Claudio Guzmán, de 
Q.E.P. interpretó “Cuando un 
amante se va”, Rodolfo Navech 
hizo lo propio con “Las cosas 
por su nombre”, Francisco 
Valenzuela de la “Rue Morgue” 
presentó “Sigues dando vueltas” 
y Juanito Ayala, ex “Juana Fé” 
se subió al escenario de este 
certamen con “Lo comío, lo 
bailao”.

Voces de ayer y hoy 
marcan competencia en 
el Festival de La Serena
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cedida

HOY DESDE LAS 20:00 HORAS

Jirafa Ardiendo  inició su carrera musical en La Serena, donde realizó sus primeros ensayos y 
compuso las primeras canciones que los llevaron al éxito.

Una particularidad del show es que 
será la primera vez que el grupo 
Jirafa Ardiendo se presente en La 
Serena. Sus inicios fueron en la 
capital regional

Tras dos semanas de ac-
tividades culturales en las 
15 comunas de la Región de 
Coquimbo, hoy el Festival de 
las Artes (ARC) se despedirá 
con un espectáculo de primer 
nivel en la Plaza de Armas de 
La Serena, a las 20:00 horas, 
donde se espera recibir a un 
gran marco de público.

LUCÍA DÍAZ G.
La Serena

En la oportunidad, el cantan-
te nacional Gepe, la banda de 
rock alternativo Ases Falsos y 
la agrupación noventera Jirafa 
Ardiendo, serán los encargados 
de cerrar el certamen en su 
versión 2019, que este año 
contó con la actuación de 
artistas de la talla de Francisca 
Valenzuela y Denise Rosenthal.

Una de las particularidades 
que tendrá el show, es que será 
la primera vez que el grupo 

regional. Fue en esta ciudad 
donde realizaron sus primeros 
ensayos e iniciaron un camino 
en la escena musical chilena.

Cabe recordar que el grupo 
se formó en 1995 y luego de 14 
años de trayectoria se sepa-
raron para seguir proyectos 
individuales. Sin embargo, el 
año 2018 anunciaron su regreso 
para celebrar el aniversario de 
tres de sus discos, festejando 
en vivo con una serie de con-

ciertos en Santiago y regiones.

UNA JORNADA ESPECIAL.

En conversación con El Día, 
Alejandro Pino, vocalista de 
Jirafa Ardiendo confiesa que 
será un espectáculo diferente, 
con un carácter íntimo debido 
a la conexión que tienen con 
la región que los vio nacer. 
También valora la posibilidad 
de ser parte de un evento cul-
tural tan significativo.

“La primera sensación tiene 
que ver con la historia de la 
banda y lo que representa la 
región como nuestro punto 
de inicio. Es un lugar represen-
tativo para la prehistoria de 
Jirafa, ya que parte importante 
de los integrantes del grupo 
tuvieron sus primeros pasos 
musicales en la ciudad, en los 
años ‘80y principios de los ‘90”, 
expresó. 6001i

Jirafa Ardiendo se presente 
en La Serena, pese a que sus 
inicios se remontan a la capital 

Gepe, Ases Falsos y 
Jirafa Ardiendo dan 
cierre al Festival ARC

Vocalista de Jirafa Ardiendo

Es un lugar 
representativo para 
la prehistoria de 
Jirafa, ya que muchos 
dieron sus primeros 
pasos en La Serena”

ALEJANDRO PINO
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C O N C U R S O

ESCANEA EL CÓDIGO CON TU SMARTPHONE PARA VER EL TRAILER @clectoreseldiaclubdelectoreseldia

C O N C U R S O
Invitamos a los suscriptores interesados a participar por entradas para el 
Avant Première de ”La Gran Aventura de Lego 2” a realizarse el día 
martes 5 de febrero a las 19:30 horas.  Para concursar, deben enviar un 
e-mail a clubdelectores@eldia.la con el nombre, RUN y teléfono del 
suscriptor titular, dando respuesta a lo siguiente: 
Nombra a tres personajes protagonistas de la primera película de 
Lego. El resultado del sorteo se publicará el día martes 5 de febrero.

*Participarán sólo los sucriptores titulares que estén registrados con teléfono. Sólo un e-mail por suscriptor.

 “Star Wars” se 
despidió de C-3PO

Anthony Daniels anunció que 
completó su trabajo como C-3PO 
en el rodaje de “Star Wars: Episodio 
IX”, siendo la última vez que se pu-
so el traje del androide en la saga.

“Hoy fue el último episodio de 
3PO en el ‘Episodio IX’. Él está triste, 
y yo también. Pero estamos muy 
orgullosos de haber trabajado 
con un elenco y un equipo tan 
encantador y talentoso”, dijo en 
su cuenta de Twitter.

“Extrañaré a todos, pero me 
alegro de saber que hemos estado 
haciendo algo excepcional juntos, 
para compartir con el mundo que 
espera”, escribió el actor.

Esta película cierra la “trilogía-
secuela” y será la última de la 
franquicia enfocada en la familia 
Skywalker, teniendo a C-3PO como 
personaje importante en la his-
toria del clan. Se sabe que Disney 
planea una nueva trilogía pero 
enfocada en nuevos personajes.

“Star Wars: Episodio IX” se estrena 
en cines el 20 de diciembre de 
2019. 3803

cedida

BAZAR

Reginato pide que se tomen medidas por 
reventa de entradas para Viña 2019

Tras el inicio de la venta de las entradas para el Festival de 
Viña del Mar 2019, la alcaldesa de la ciudad, Virginia Reginato, 
alzó la voz a raíz de la reventa de boletos para el certamen.

En su cuenta de Twitter, la edil aseguró que avisó a los 
canales organizadores del evento viñamarino sobre “la 
situación de la reventa de entradas” y pidió “que se tomen 
las medidas dentro de la normativa vigente”.

“Los fans no pueden ser víctima de especuladores”, 
sentenció Reginato sobre las personas que pretenden 
encontrar una entrada para unos de los seis días que dura 
el evento, aseguró la jefa comunal. 3802

cedida

Paihuano se prepara para vivir su 
tradicional fiesta costumbrista 

DesDe el 13 al 17 De febrero

Música, 
gastronomía 
tradicional, 
juegos típicos 
y artesanía 
podrán 
encontrar los 
visitantes en 
este evento

Desde el 13 al 17 de febrero se 
realizará la XXI versión de la 
tradicional Feria Costumbrista 
de Paihuano en el Centro de 
eventos Chanchoquí ubicado 
en el sector de la Quebrada de 
Paihuano.  

Serán 17 stands de comida 
tradicional  chilena en la que los 
visitantes podrán disfrutar de 
deliciosas cazuelas de campo, 
cabrito al jugo, asado de cor-
dero, las populares churrascas, 
brochetas y cerveza artesanal. 
Se instalarán 35 módulos de 
variedad de artesanía local y 
se podrá de disfrutar de cabal-
gatas dirigidas o  informarse 
del eclipse solar que ocurrirá 
este 2019 en la región.

Alcalde de Paihuano

Esta fiesta mostrará 
lo mejor de la 
comuna de Paihuano 
en gastronomía, 
juegos populares y 
artistas”

HERNÁN AHUMADA

Las tradiciones  del folclore se quieren preservar por medio de 
esta actividad.

cedida

Francisco Saavedra se presenta hoy en la 
Feria del Libro de La Serena

En la Feria del Libro de La Serena habrá atractivos para 
todos. Es así como se espera la intervención del desta-
cado conductor de televisión Francisco Saavedra que 
presentará los dos volúmenes de su libro Lugares que 
hablan (Editorial Planeta), y que se basan en el programa 
de televisón homónimo.

Una forma de redescubrir Chile a través de la bitácora 
de viajes de Saavedra. Los dos tomos de este libro son un 
recorrido libre por personajes e historias, lugares y oficios, 
paisajes y tierra. Son casi cincuenta lugares e historias para 
conocer y disfrutar con imágenes increíbles. La cita será 
hoy desde el mediodía. 3804

Paihuano

la gastronomía, platos típicos, 
juegos populares y con artistas 
locales y nacionales”, aseguró.

Durante los cinco días de 
fiesta habrá espacio para la 
música desde las 13:00 hasta las 
22:00 horas con grupos locales 
y  nacionales que alegrarán la 
jornada con folclore, cumbia 
y rock latino. El broche de oro 
musical para la jornada de 
cierre el domingo 17 de febrero, 
estará a cargo del popular 
grupo formado en 1962 “Los 
Cuatro Cuartos”.

La XXI Fiesta Costumbrista de 
Paihuano se iniciará el miérco-
les 13 y su horario de miércoles 
a sábado será de 10:00 a 22:00 
horas, mientras el domingo en 
su última jornada cerrará sus 
puertas a las 20:00 horas. 3801

El alcalde Hernán Ahumada 
señala que en esta fiesta se 
“mostrará lo mejor de la comu-
na de Paihuano en el ámbito de 





“Cena con Nosotros” de 
Corporación Edudown
La Corporación Edudown sede La Serena organizó esta actividad con motivo 
de recaudar fondos para su labor. El encuentro solidario, realizado en Espacio 
Cazaux, comenzó con una presentación de un extracto del musical “El Mago 
de Oz”, por parte de niñas y niños de la corporación, luego una Tallarinata y 
posteriormente un entretenido baile.

SUCESOS GRÁFICOS EL DÍA domingo 03 de febrero 201944

Catalina Olivares, Antonia Paredes, Romina López, Josefa Carrizo, Camilo Araya, Fernando Araya y Daniel 
Rodríguez, participantes de la presentación musical.

Felipe Barraza, Oliver Veas, Pilar Santander, Alba Ruiz, Aurora Castillo, Laura Arias, 
Germán Escolano y Paulina Rojas, de Edudown.

José Godoy, Rossana Roco, Ivonne Brunel, Óscar Miranda y Claudia Salinas.

Iván y Renato Muñoz.

Montserrat Esnaola, Cecilia Díaz, Viviana Contreras y Gloria 
Cifuentes.

Sara Milosevich, Sebastián Norambuena, Nohelfa Oyarce, Graciela 
Vidal y Erico Wulf.

Tomás Veas, Sebastián Davies, Pedro Prado, Thania Santos, 
David Morales, Sebastián Pérez y Javiera Olivares, voluntarios 
de Edudown.

Luiggi y Sofía Zandonai.Oliver Veas y Gianni Zandonai.
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Fono: 51-2663356
Celulares: 959135660 - 944067974 - 944067960 

crematorioadm2017@gmail.com /www.crematorioguayacan.cl

OFICIOS RELIGIOSOS

Iglesia El Tránsito
Dirección: Andrés Bello 960
Horario: domingo 19:00 hrs. 
Santa Misa Forma Extraor-
dinaria

Convento Carmelitas 
Descalzas 
Dirección: Gandarillas 997 
Lunes a viernes, a las 07:00 
horas; sábado a las 12:00 horas;  
y domingo a las 08:15 horas.

Catedral Metropolitana 
de La Serena
Los Carrera-Cordovez
Horarios: domingo a viernes 
12:00hrs. / Sábado 18:00 hrs.

Parroquia El Sagrario-
La Merced, Balmaceda con 
Prat Fono: 512-219759
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 12:30 
y 19:00 hrs. (Día 19 de cada 
mes Misa a las 11:00 hrs.).

Capilla Inmaculada 
Concepción, Alfalfares
Horario: domingo 09:30 hrs. 

L A  S E R E N A Capilla San José Protector
Dirección: Avenida Fran-
cisco de Aguirre 072 
(Camino a El Faro)
Horario: domingo 10:45 hrs.

Capilla Sta. Teresita de 
Los Andes, Pobl. Mercedes 
Marín.
Horario: sábado 17:00 hrs.

Capilla San Antonio de 
Padua, Pobl. Minas
Horario: sábado 17:00 hrs.

Convento Santo Domingo
Dirección: Cordovez con 
P. P. Muñoz
Fono: 512-211276
Horarios: Jueves 11:00 hrs / 
Viernes 18:00 hrs. / Sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:30 y 
19:00 hrs.

Convento San Agustín
Dirección: Cienfuegos con 
Prat Fono: 512-211788
Horarios: martes a sábado 
11:00 y 20:00 hrs. / Domingo 
10:00, 11:30 y 20:00 hrs.

Iglesia San Francisco 
Dirección: Balmaceda con 

Dirección: Isidoro Campa-
ña 2900, Cía Alta
Fono: 512-255496
Horarios: martes y jueves 
19:30 hrs. (de marzo a 
diciembre) / Sábado 19:00 
hrs. / Domingo 11:00 hrs.

Santuario María Auxiliadora
Dirección: Amunátegui 450 
(Escuela Industrial Salesia-
na “San Ramón”)
Horario: domingo 11:00 hrs. 

CO Q U I M B O

Cruz del Tercer Milenio  
D. 16:00 hrs.

San Pedro
Aldunate 999  Fono 311041 
M. a V. 19:30 a 20.00 hrs.
S: 20.00 hrs.
D. 09:00 - 12:30 y 20.00 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Eduardo de la Barra
Fono: 512-224477
Horarios: martes a viernes 
08:00 y 20:00 hrs. / Sábado 
20:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
20:00 hrs. 

Parroquia 
Ntra. Sra. de Lourdes
Dirección: Balmaceda 
con Huanhualí
Fono: 512-560546
Horarios: martes a sábado 
19:30 hrs. / Domingo 10:30, 
12:00 y 19:30 hrs.

Parroquia San Isidro
Dirección: Balmaceda 4702 
(Paradero 10)
Fono: 512-241329
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
19:00 hrs. 
 
Parroquia San José 
de Juan Soldado
Dirección: Independencia 
con Balmaceda, Cía Baja.
Fono: 512-252917
Horario: Domingo 10:00 hrs.

Parroquia San Marcelino 
Champagnat

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. 
D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286
M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 

Iglesia Evangélica de Cristo
Aconcagua 761 
Fono 242193
Escuela Dominical
D. 18:00 - 10:30 hrs.
Reunión General 
M-J. 19:30 hrs.
Pedro Aguirre Cerda con 

O’Higgins-Tierras Blancas
Fono 241854

Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286 M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 

OBITUARIO

Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que 
tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. 
Publicar al octavo día.

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor concedido

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.
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FX  
15:05 Click: Perdiendo el control 17:00 
Deadly Class - Pilot 17:55 Deadly Class 
- Ruido, ruido, ruido 18:47 Warcraft: El 
primer encuentro de dos mundos 20:53 
Avatar

HBO 
16:55 Valerian y la ciudad de los mil 
planetas 19:20 Star Wars: Los últi-
mos Jedi 22:00 True Detective - The 
Big Never 23:00 True Detective - The 
Hour and the Day

TNT
15:01 Piratas del Caribe: Navegando 
aguas misteriosas 17:22 El Maestro 
Luchador 19:20 Hotel Transylvania 2 
21:00 Alfombra roja de los Screen Ac-
tors Guild 22:00 25th Annual Screen 
Actors Guild Awards

CINECANAL
13:00 Megamente 14:32 La Envidia 
Mata 16:10 Los caballeros no tienen 
memoria 17:45 Loco por Mary Gra-
bar19:45 Todo, todo 21:17 Amigos 
con Derechos 23:00 Tulip Fever

CINEMAX 
13:18 Mientras dormías 15:04 Mini Es-
pías y los Ladrones del Tiempo 4 16:47 El 
Parque Jurásico III 18:33 Como perros y 
gatos 20:17 Mi Papá es un Gato 22:00 Mi 
abuelo es un peligro 23:56 Virgen a los 40

FXM
12:30 Espacio publicitario 13:00 
Amenaza en las Profundidades 14:30 
El Código del Miedo 16:07 Al Diablo 
con el Diablo 17:50 2012 20:32 Ánge-
les y demonios 23:00 Frida

CHV   21.30  Invencibles

02 Chilevisión02 Chilevisión 04 Televisión Nacional04 Televisión Nacional

C13   22.45 En su propia trampa. 

21:00 Comado Elite
22.00  Reino Animal
00.00 Guinnes 2011

22.30   The Walking dead. 
23.30   Los Borgia. 
00.00   The messengers
01.00    AguilaRoja
02.00   Sex and the city
03.00   Cada día mejor (RR)
05.00   Mentiras verdaderas (rr)

20.00  Chilevisión noticias  central 
21.30  Invencibles
00.00 Cierre de transmisiones

21.00  24 horas central. 
22.30  TV Tiempo
22:20  Película 
01:00  Archivos Secretos X 
01:45  TV Tiempo 
02:00  Cierre de Transmisión

07:00 Informerciales 08:00 El Pabellón de 
la Construcción 09:00 Boing 10:00 Mi Pri-
mer Beso 11:30 El Bolero de Raquel. 13:30 
Chilevisión Noticias Tarde 15:00 Sabingo 
17:30 Flor de Chile 18:30 La Divina Comida

08:15 Santa Misa 09:00 24 Horas a la Hora 
10:00 Estado Nacional 12:00 24 Horas a la Hora 
12:30 Avances: visión futuro 13:30 24 Horas 
14:30 Chile Conectado 15:45 Frutos del País 
18:30 Aquí te las traigo Peter 19:30 Experiencia 
Rojo: Lo que no viste

06.00 Master Raindroop. 06.30 la abeja 
Maya. 07.30 Beyblade. 08.00Antena 3D. 
13.50 Cámara Loca 14.30 Falabella Tv. 
17.00 Reino Animal. 18.00  Cantando por 
un sueño.  19.00  Diseñando sonrisas. 19.30 
Survivor 20.30 NCIS. 

06.00 Chapulin Colorado. 07.00 Los anima-
les más graciosos del mundo. 08.00 Just for 
Laughs Gags. 08.30 Iglesia Universal. 09.00 
Tren inmobiliario. 10.00 Aventura 4x4. 11.00 
Cada día mejor. 13.15 Cara a cara. 15.00 Co-
misario Rex. 15.55 WWE Smack Down. 16.50 
Beauty and the beast. 17.30 Como dice el di-
cho. 18.10 La rosa de Guadalupe.  19.00 Chiloé. 
19.30 Numbers. 20.15 Extan. 21.15 Scorpion.

23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

21.00 Pasión Toscana
22.00  Águila roja
23.30 Toc  Show
01.00  Algo personal
02.30 Toc Show Trasnoche 
04.00 Me late
05.30  Mamá al cien fin de semana.

08.00 Noticias. 09.00 Novasur. 11.00 
Themas de interés. 11.00 Especial musical. 
13.30 Themas de interés. 14.00 Noticias. 
14.45 Notas del Choapa. 15.00 Vision 
Sports. 15.30 Especial musical. 17.30 The-
mas de interés. 18.00 Noticias. 18.45 Notas 
del Choapa. 19.00 Documentales. 20.00 
Visión Sports. 22.00 Noticias.  22.45 Notas 
del Choapa.

06.30 MIlf 08:00 A3D. 10:36 Falabella TV. 
16:30 Love Nature 4k. 17.30. Lo mejor de 
mamá al cien. 18.30 Lo mejor de MIilf . 20.00 
Años dorados. 

21.00  Teletrece
22.40  El tiempo
22.45 En su propia trampa. 
00.00  Sigamos de largo
01.00 Pacto de Sangre

21.00 Edición Central  Ahoranoticias
22.00 Casa de Muñecos
22.45 Madre
23.30 Efecto mariposa (RR)
00.30 Verdades ocultas (RR)

08.15 Santa Misa. 09.00 Teletrece a la 
hora. 10.00 Mesa central. 12.00 Cubox. 
13.30 Teletrece tarde.14.30 Domingo de 
películas. 16.30 Travesia. 18.15 La rueda 
de la suerte. Lo mejor 19.45 La reina de 
Franklin. “Lo mejor”.

08.00 Cake Boss. 09.00 A orillas del Río. 
10.00 Vuelta a lamanzana. 11.00 Bicitan-
tes. 12.00 Azul profundo. 13.00 Selección 
Internacional. 14.00 Ahora reportajes. 16.00 
Verdades ocultas (lo mejor) 16.30 Crónicas de 
un Bicitante. 17.30 Rápidos y sabrosos . 18.30 
Selección nacional. 19.30 Madre  (RR)

05 Telecanal 07 La Red

03 Thema Televisión 09 UCV Valparaiso

11 Mega 13 TVUC

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos
Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a to-
das las películas que comiencen des-
pués de las 23.00 hrs.)

Seis personas, que no se conocen entre si, reciben 
una curiosa invitación a jugar en un Escape Room 
donde, el primero que logre escapar se ganará 1 
millón de dólares. Al llegar al lugar, descubren que 
no se trata sólo de un enigmático juego que pone 
a prueba su inteligencia y deducción, si no que 
están realmente atrapados y escapar les puede 
costar la vida. 

ESCAPE ROOM:
SIN SALIDA

Wifi Ralph  2D (doblada)
Sala 1. TE. Horarios: 10.50-13.30-16.10 hrs.

Dragon Ball Super: Broly 2D (doblada)
Sala 4   +14 Horarios:  12.00-14.30-19.30-22.00 hrs

Glass 2D (subtitulada)
Sala 1   +14 Horarios:  19.10-22.10 hrs

Nacido para ser rey. 2D (doblada)
Sala 2 TE+7  Horarios 10.30-13.10-16.00-18.50-21.50 hrs.

Escape Room: Sin salida 2D (subtitulada)
Sala 4. +14.  Horario: 00.30 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Como entrenar a tu dragón 3. 2DXD (doblada)
Sala 6. TE  Horario: 11.30-14.00-16.30-19.00-21.30  hrs. 

Escape Room: Sin salida 2D (doblada)
Sala 3. +14.  Horario: 12.10-14.40-17.10 hrs

Como entrenar a tu dragón 3. 2D (doblada)
Sala 5. TE  Horario: 10.20-13.00-18.00-20.30-23.00 hrs. (tras-
noche viernes y sábado)

Glass 2DXD (subtitulada)
Sala 6   +14 Horarios:  23.55 hrs.  (trasnoche viernes y sábado) 
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Fuente: www.ceaza.cl

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, 
sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe re-
llenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir 
números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos 
números en las filas y las columnas.

S
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M D

ELQUI

LIMARI

CHOAPA

15-22
MARTES

16-21
HOY

La Serena

16-21
LUNES

Radiación 11+

16-21
HOY

Coquimbo

16-21
LUNES

15-22
MARTES

Radiación 11+

12-31
HOY

Vicuña

13-31
LUNES

13-30
MARTES

Radiación 11+

13-28
HOY

Ovalle

12-29
LUNES

Radiación 11+

15-31
HOY

Monte Patria

14-32
LUNES

14-31
MARTES

Radiación 11+

18-31
HOY

Rio Hurtado

17-30
LUNES

15-29
MARTES

Radiación 11+

12-30
HOY

Illapel

11-30
LUNES

Radiación 10

15-23
HOY

Los Vilos

15-23
LUNES

15-23
MARTES

Radiación 10

14-26
HOY

Canela

13-26
LUNES

13-26
MARTES

Radiación 10

12-29
MARTES

11-29
MARTES

Coquimbo
cubierto variando a 
despejado

La Serena
cubierto variando a 
despejado

Monte Patria
despejado y caluroso

Ovalle
despejado y caluroso

Río Hurtado
despejado

Illapel
cubierto variando a 
despejado

Canela
cubierto variando a 
despejado

Los Vilos
Cubierto variando a despejado

En la Clínica Elqui de La Serena ha nacido 
Bianca Bernardita, hija de Nicole Reinking 
Estay y Marco Olivier Hanshing.

Nacimiento
Alicia Mondaca Rivera, presidenta de la Sociedad Patrimonial Pedro Pablo Muñoz 
Godoy, invita al lanzamiento del libro denominado “Batalla de Los Loros, documentos, 
testimonios e iconografías”, recopilación de la  sociedad, obra ganadora del Concurso 
de Cultura Tradicional del CORE Región de Coquimbo. Esta actividad se realizará hoy, 
a las 21:00 horas, en la Feria del Libro de La Serena.

En el Salón de Extensión Patrimonial del Museo del 
Limarí se encuentra abierta la exposición colectiva 
“Pintores del Limarí”. La muestra puede ser visitada 
hoy, de 10:00 a 14:00 horas, en calle Covarrubias 
esquina Antofagasta. Informaciones: 53-2433680.

Invitación Exposicón en Ovalle
Se invita a la comunidad y visitantes de la 
región a la Santa Misa que es oficiada cada 
domingo, a las 12:00 horas, en la Catedral de 
La Serena.

Misa

Vicuña
Despejado

S
O
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U

C
IÓ

N

21 de marzo al 20 de abril.

ARIES
21 de abril al 20 de mayo.

TAURO
21 de mayo al 21 de junio.

GEMINIS
22 de junio al 22 de julio.

CANCER
23 de julio al 22 de agosto.

LEO

Amor: Mucho 
cuidado con invo-
lucrarse con per-
sonas inestables 
en lo emocional 
ya que puede salir 
muy perjudicado/a. 
Salud: Ande con 
cuidado, evite 
accidentes. Dinero: 
Busque una labor 
en la cual pueda 
desarrollar al 
máximo sus habi-
lidades. Color: Lila. 
Número: 29.

Amor: El destino 
no siempre le 
favorecerá en 
algún momento 
determinado, pero 
eso no significa 
que esto será 
eterno. Salud: Dis-
minuya un poco 
su agitado ritmo 
de vida. Dinero: 
Independícese de 
una buena vez O 
seguirá pegado/a 
en lo mismo. 
Color: Rosado. 
Número: 19.

Amor: Es 
mejor estar 
solo/a que mal 
acompañado/a. 
No se angustie ya 
que pronto llegará 
un nuevo amor 
a su vida. Salud: 
Duerma el tiempo 
que sea necesa-
rio. Dinero: No tie-
ne nada de malo 
pedir ayuda, pero 
tenga cuidado 
con aprovecharse 
demasiado. Color: 
Verde. Número: 7.

Amor: Con traicionar 
a las personas que 
quiere no sólo estará 
haciendo daño a los 
demás sino también 
a usted. Salud: 
Tenga cuidado con 
los cálculos renales. 
Dinero: Atormentar 
se no le ayudará a 
solucionar los pro-
blemas financieros, 
pero el trabajo duro 
puede hacer la dife-
rencia. Color: Negro. 
Número: 21.

Amor: La rabia 
no es un buen 
día para tomar 
decisiones ya que 
normalmente 
hace que éstas 
sean equivoca-
das. Salud: Su 
autoestima debe 
aumentar más. 
Dinero: Cosas 
perturbadoras en 
las finanzas, pero 
no catastróficas. 
Color: Marengo. 
Número: 8.

Amor: No se deje 
convencer sólo por 
palabras bonitas, 
las cosas se deben 
demostrar con 
hechos concretos. 
Salud: Su actitud 
también define 
como se sentirá 
durante la jornada. 
Dinero: No olvide 
ser siempre un 
aporte en su traba-
jo. Color: Granate. 
Número: 32.

Amor: En este 
momento que es 
recomendable 
que seguía más 
por su razón que 
por el corazón. 
Salud: Sus 
achaques irán 
disminuyendo 
en la medida que 
sus cuidados 
también vayan en 
aumento. Dinero: 
No gaste más de 
lo que planifico. 
Color: Ámbar. 
Número: 6.

Amor: Si siente 
las cosas de 
corazón no habrá 
nada que pueda 
impedir que uste-
des estén juntos. 
Salud: Malestares 
abdominales, 
cuídese más. 
Dinero: El éxito lo 
puede alcanzar si 
realmente se lo 
propone y traba-
jar día a día por 
ello. Color: Azul. 
Número: 4.

Amor: El miedo 
siempre será una 
traba cuando se 
trata de entablar 
una relación 
sentimental. 
Salud: Una actitud 
optimista y posi-
tiva puede ser la 
mejor arma para 
una enfermedad. 
Dinero: Emprenda 
sin temor ya que 
poco a poco todo 
irá funcionando. 
Color: Gris. Nú-
mero: 3.

Amor: Tenga cui-
dado con presionar 
más de la cuenta 
a esa persona. 
Salud: Es de suma 
importancia que 
controle sus vicios 
para que éstos no 
sean más fuertes 
que usted. Dinero: 
Apostar este día 
sólo le llevará a 
pérdida de dinero. 
Color: Blanco. 
Número: 25.

Amor: Aún está a 
tiempo para hacer 
las cosas de un 
modo distinto y 
mejor en materia 
sentimental. 
Salud: Atienda 
esos malestares 
digestivos. Dinero: 
Tenga un poco 
más de paciencia 
ya que éste no es 
el momento ideal 
para cambiarse de 
trabajo. Color: Café. 
Número: 1.

Amor: No debe 
ilusionarse antes 
de tiempo ya que 
las cosas entre 
ustedes aún no 
están definidas. 
Salud: Los excesos 
son peligrosos para 
la salud. Dinero: 
Tendrá que analizar 
muy bien los pasos 
que dará en cuanto 
a las finanzas de su 
hogar. Color: Ama-
rillo. NUMERO: 2.
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23 de agosto al 22 de sept

03_02
SANTORAL  Blas, Oscar

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde, Cordovez 510. 
Fono 223403
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1457. 
Fono 2322678
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1. Fono 
2625423

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HORARIO DE VUELOS 
 SKY
SERENA-SANTIAGO 
Sky  15.10 16.05
Sky 15.55 16.05
Sky 18.20 19.15
SANTIAGO-LA SERENA
Sky 11.20 12.25
Sky 14.20 15.25
Sky 16.45 17.50

HORARIO DE VUELOS  

LATAM

LA SERENA - SANTIAGO
LA 11.30 12.25
LA 13.19 14.14
LA 15.09             16.04
LA 16.00 16.55
SANTIAGO-LA SERENA
LA 09.56 11.00
LA 11.35 12.39
LA 13.35 14.39
LA 14.26 15.30
LA 15.57 17.01

MAREAS  
HOY 
03.54 0.43 B
09.40 1.11 P
15.17 0.50 B
21.48 1.53 P
MAÑANA
04.28 0.41 B
10.15 1.13 P
15.54 0.48 B
22.23 1.54 P
 Fuente: www.shoa.cl            
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